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ПОБЕДА В ПЕРВОМ РАУНДЕ
Хоккеистки барнаульского «Коммунальщика» выиграли в 

составе сборной России первый этап Мировой лиги по хок-
кею на траве.  

Турнир с участием пяти европейских команд проходил 13-18 
сентября во французском городе Дуэ. В национальной коман-
де России играли три представительницы барнаульского «Ком-
мунальщика» – Ксения Свеженцева, Анастасия Мирошникова и 
Ирина Осипова, а также Анастасия Ревякина и Марина Федорова, 
бывшие игроки нашей команды, ныне выступающие в составе од-
ного из лидеров чемпионата России – питерского «Метростроя».

Во всех четырех играх первого этапа Мировой лиги сбор-
ная России одержала победы. В первом матче россиянки взяли 
верх над командой Швейцарии – 4:0, во втором обыграли сбор-
ную Уэльса – 2:0, далее переиграли француженок – 4:1 и хокке-
исток Австрии – 8:0.  В последнем матче три гола записала на 
свой счет Ксения Свеженцева. Ирина Осипова забила гол в пое-
динке с Уэльсом.

На втором этапе Мировой лиги наша команда встретится с 
командами классом выше. Турнир проводится в четыре раунда. 

МИРОВОЕ ПРИЗНАНИЕ   
Валерий Шишкин первенствовал на чемпионате мира по 

судомоделизму в классе стендовых моделей. 
Бийский спортсмен завоевал в нынешнем спортивном сезоне 

уже пятую весомую награду. До этого он в 2016 году был победи-
телем Кубка России, серебряным и бронзовым призером чемпио-
натов страны в различных классах судомоделизма, в августе взял 
серебро чемпионата Европы в классе F2-С – радиоуправляемых 
моделей судов от 1,4 до 2,5 метра.

На чемпионате мира, проходившем в Калининграде с 4 по 11 
сентября, Валерий Шишкин оспаривал первенство в классе С-2.  
Это стендовые модели судов с механическим двигателем. Сорев-
нования проходили в музее Мирового океана.

Модель бийчанина была признана лучшей в мире. Второе ме-
сто у представителя Украины, третье – у Китая.

ПРАВИЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ
Галина Виноградова выиграла чемпионат России по спор-

тивному ориентированию.
Состязания проходили 9-13 сентября в окрестностях Екате-

ринбурга. Барнаульская ориентировщица одержала победу в бе-
ге с общего старта на дистанции 9800 метров с 23 контрольны-
ми пунктами.  

ПОТЕСНИЛ МЕЖДУНАРОДНИКОВ
Руслан Мамутов – серебряный призер чемпионата России 

по гребле на байдарке.
Чемпионат страны проходил 14-18 сентября в Краснодаре. На 

нем разыгрывались медали на дистанциях, не входящих в про-
грамму Олимпийских игр. Спортсмен ЦСП Алтайского края Руслан 
Мамутов занял второе место в индивидуальной гонке на 500 ме-
тров. Всего за награды на полукилометровом отрезке боролись 38 
участников, в финал отобрались один заслуженный мастер спор-
та, шесть международников и два мастера спорта. Любопытно, 
что оба мастера – Руслан Мамутов и Виталий Ершов – в итоге 
пробились на пьедестал. А победу одержал мастер спорта меж-
дународного класса Игорь Калашников.

ВМЕСТЕ СИЛЬНЕЕ 
Алтайские дзюдоисты в составе сборной Сибирского фе-

дерального округа завоевали бронзовые медали чемпиона-
та России в командном первенстве. 

Командные и личные соревнования чемпионата страны по 
дзюдо проходили 8-11 сентября в Хабаровске. В составе коман-
ды СФО Снежана Белозерова, Ирина Громова и Андрей Томчук 
стали бронзовыми призерами. 

В первом командном поединке сибиряки взяли верх над даль-
невосточниками, а во втором прошли команду Санкт-Петербурга.  
В схватке за выход в финал сборная СФО уступила дзюдоистам 
Центрального федерального округа.

В личных соревнованиях наши борцы остались без медалей. 
Лучший результат у Снежаны Белозеровой – 7-е место

РЕБЯТА С НАШЕГО ДВОРА
Команда Алтайского края – третий призер Всероссийско-

го фестиваля дворового спорта.
Финал этих соревнований прошел в подмосковном городе 

Долгопрудном 12-14 сентября. Алтайский край представляла 
команда Железнодорожного района Барнаула – победительни-
ца регионального этапа фестиваля. В ее состав вошли дети из 
Власихинского микрорайона и несколько ребят из поселка Но-
восиликатного.

В финале фестиваля участвовали команды 16 регионов стра-
ны. Они играли в мини-футбол, волейбол, баскетбол, бегали, юно-
ши подтягивались, а девушки – отжимались. В составе нашей 
команды был 21 человек.  В личных соревнованиях больше всех 
отличился Руслан Чекмарев – учащийся школы № 78. Он пока-
зал третий результат в подтягивании среди двухсот участников.

Виталий ДВОРЯНКИН, Виталий УЛАНОВ. 

Меткие клюшки: 
бомбардирский счет 
от «Мотора» до «Алтая»

Альтернативная Паралимпиада 
глазами алтайских 
спортсменов
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В составе сборной России, 
которая на всех международ-
ных соревнованиях по кик-
боксингу занимает лидирую-
щие позиции, тон задавали 
сибиряки. Томичи, например, 
отправили в Ирландию пять 
спортсменов, и все они выи-
грали медали высшей пробы! 
По словам президента феде-
рации кикбоксинга Алтайского 
края Вячеслава Перерядова, 
выступление бойцов из наше-
го региона тоже следует при-
знать успешным: два золота и 
бронза. Кроме того, в этом го-
ду старшим тренером кадет-
ской сборной России был на-
значен Александр Кузьмен-
ко – специалист из Камня-на-
Оби.

Для славгородского парень-
ка Дениса Кауля турнир в Ир-
ландии стал дебютом на меж-
дународной арене. Воспитан-
ник военно-патриотическо-
го клуба «Десантник» на пер-
венстве мира выступал в весо-
вой категории до 54 кг в разде-
ле фулл-контакт. В первом бою 
Кауль победил американца, во 
втором – своего соотечествен-
ника и в финале встретился с 
ирландцем. Несмотря на гро-
могласную поддержку зала, за-
битого до отказа, хозяин ринга 
ничего не смог противопоста-
вить россиянину. Это зафик-
сировали и судьи, единоглас-
но отдав победу Денису, – 3:0.  

Второе алтайское золото 
завоевал Дмитрий Томилин, 

житель поселка Новые Зори 
Павловского района, пред-
ставляющий клуб «СТИК». 
У него, в отличие от Дениса 
Кауля, уже был международ-
ный опыт: в 2014 году он стал 
победителем турнира «Кубок 
Петра» в Санкт-Петербурге, а 
в прошлом году взял серебро 
на первенстве Европы в Испа-
нии. В Дублине Томилин уве-
ренно прошел поляка и турка, 
а в финале не без труда сло-
мил сопротивление своего со-
отечественника, с которым, к 
слову, впервые сошелся на 
ринге лицом к лицу. Сопер-
ник задал настолько высокий 
темп, что сам же его и не вы-
держал, чем во втором и тре-
тьем раундах с успехом вос-
пользовался алтайский кик-
боксер. Дмитрий Томилин вы-
ступал в категории до 71 кг в 
разделе фулл-контакт с лоу-
киком.

Еще один представитель 
Алтайского края – Владимир 
Назин из Камня-на-Оби – в 
разделе фулл-контакт стал 
бронзовым призером. В кате-
гории до 63 кг он провел два 
боя. В первом выиграл у ла-
тыша, во втором – уступил 
один удар поляку.

– Ирландия очень понра-
вилась, красивая страна. 
И климат схож с нашим, – де-
лится впечатлениями Дми-
трий Томилин. – Соревнова-
ния были организованы на 
высшем уровне, сам турнир 

проходил в отеле Сity West, 
там большой и красивый зал. 
Прогулялись по Дублину, по-
смотрели город, посетили 
зал знаменитого ирландского 
спортсмена Конора МакГрего-
ра (боец смешанных боевых 
искусств, действующий чем-
пион UFC в полулегком весе. 
– Прим. авт.).

На встрече с алтайскими 
журналистами новоявленные 
победители первенства ми-
ра держались уверенно, отве-
чали четко и конкретно, хоть 
иногда и смущались, особен-
но когда им напомнили, что 
«весь Славгород увешан бан-
нерами с изображением Кау-
ля» и «спортзал в Новых Зо-
рях украшает портрет Томи-
лина». Оба в этом году пошли 
в одиннадцатый класс. Денис 
планирует поступать в Рязан-
ское военное училище, Дми-
трий – в Барнаульский юриди-
ческий институт.

– Денису не хватает пол-
тора сантиметра роста. Ду-
маю, за этот год мы его вытя-
нем, – смеется Вячеслав Пе-
рерядов.

Кауля в кикбоксинг привел 
старший брат, а Томилина – 
отец. Ребята в один голос ут-
верждают, что в повседнев-
ной жизни ни разу не приме-
няли боевые навыки.

– Это миф, что единобор-
цы постоянно применяют свои 
навыки в обычной жизни. Как 
правило, спортсмены выкла-
дываются на тренировках и 
вне зала ведут себя сдержан-
но. В неприятные ситуации 
чаще всего попадают ребята, 
которые не занимаются спор-
том, – отмечает Вячеслав Пе-

рерядов. – Дмитрий занима-
ется кикбоксингом уже восемь 
лет, Денис – десять. Они до-
стойно прошли этот путь и за-
служенно стали сильнейшими 
на первенстве мира.

Руслан Котыхин, тренер 
Дмитрия Томилина, подчерки-
вает, что в подготовке алтай-
ских кикбоксеров участвова-
ло большое количество специ-
алистов, и все они причастны 
к ирландскому успеху. Так, за-
рядки с Томилиным проводил 
заслуженный тренер России 
Андрей Степурко, сборы в Гор-
ном Алтае спортсмен прошел 
под руководством Алексан-
дра Бирюли, а уже в сборной 
России финальную подводку к 
соревнованиям делал каменец 
Александр Кузьменко.

С августа 2015 года кик-
боксинг официально признан 
базовым видом спорта в Ал-
тайском крае (всего в регио-
не их сейчас 23. – Прим. авт.) 
благодаря хорошим результа-
там спортсменов, а также вы-
сокой численности занимаю-
щихся. По словам Вячесла-
ва Перерядова, в регионе де-
лают первые шаги и в сторо-
ну профессионального кикбок-
синга. В барнаульском ТРЦ 
«Арена» каждый месяц про-
ходят бои в особом форма-
те, где алтайские бойцы со-
перничают с представителя-
ми других территорий. В кон-
це сентября планируется про-
ведение матчевой встречи с 
командой Томской области, в 
составе которой приедут и по-
бедители первенства мира в 
Дублине.

Виталий УЛАНОВ.
Фото автора.

ÍÀÏÎÐ È ÂÛÄÅÐÆÊÀ
Кикбоксеры Дмитрий Томилин и Денис Кауль вернулись победителями 

с первенства мира
Состязания спортсменов 15-17 лет проходили в столи-

це Ирландии – Дублине. Турнир собрал более 1500 участ-
ников из 50 стран. Алтайские парни выступали в разделах 
фулл-контакт и фулл-контакт с лоу-киком – самых жест-
ких и бескомпромиссных, где разрешены нокаутирующие 
удары.



САМАЯ ЯРКАЯ ЗВЕЗДА
Алтайский биатлонист-ветеран Сергей Тарасов выиграл 

масс-старт «Гонки звезд».  
Соревнования с участием лучших мастеров мирового биатло-

на прошлых лет состоялись в белорусских Раубичах 18 сентября. 
В местечке неподалеку от Минска за состязаниями чемпионов и 
призеров чемпионатов мира и Олимпийских игр разных лет на-
блюдали более 10 тысяч зрителей.

Старший тренер сборной края, председатель краевой феде-
рации биатлона Алтайского края, олимпийский чемпион 1994 го-
да Сергей Тарасов первенствовал в масс-старте. Вторым за на-
шим 51-летним земляком с 12-секундным отставанием финиши-
ровал австриец Кристофф Зуманн, третье место занял норвежец 
Фруде Андерсен.

БРАЗИЛЬСКИЙ ВАРИАНТ 
Барнаулец Евгений Сахаров – серебряный призер чемпи-

оната мира по шахматам среди глухих спортсменов.
Соревнования проходили с 23 августа по 2 сентября в болгар-

ском городе Карнево. В них приняли участие 40 мужчин и 24 жен-
щины с нарушениями слуха из девяти стран. Состязания прово-
дились по одной из версий 64-клеточных шашек – так называе-
мым бразильским шашкам.

Сборная России в командном первенстве заняла второе ме-
сто. В ее составе выступали гроссмейстеры Петр Устинский из 
Якутии и Михаил Егоров из Тулы, а также мастера Евгений Саха-
ров их Барнаула и Ирина Марфина из Пензы. Победу в команд-
ном первенстве одержала сборная Украины, замкнула тройку при-
зеров сборная Молдовы.

В личном первенстве 75-летний Евгений Сахаров в своей ка-
тегории занял шестое место среди 13 участников. 

ДЕБЮТ УДАЛСЯ 
Алтайские конькобежцы открыли новый спортивный се-

зон выступлением в летнем Кубке Союза конькобежцев Рос-
сии.

Соревнования прошли на искусственном льду челябинского 
ледового дворца «Уральская молния» 25-26 августа.

Лидер краевого конькобежного спорта Виктор Муштаков впер-
вые выступал во взрослом разряде. Дебют в новом качестве удал-
ся – спортсмен выиграл соревнования на дистанции 500 метров с 
результатом 36,54 сек.

Еще одно призовое место – в соревнованиях юниорок – у По-
лины Упировой, финишировавшей со вторым временем (4 мину-
ты 42,79 сек) на дистанции 3000 метров. Четвертой в этой же дис-
циплине стала Маргарита Пушкарева. Ее результат – 4:43,55. Со-
всем немного не хватило Рите, чтобы подняться на пьедестал и в 
забегах на 1500 метров. Со временем 2:14,97 сек. она так же фи-
нишировала четвертой.

ПЕРЕВОЛНОВАЛИСЬ?
Хоккеисты «Алтая» проиграли два первых матча первен-

ства ВХЛ сезона 2016-2017.  
Начать новый сезон в высшей хоккейной лиге «Алтаю» выпа-

ло в Самаре, где 17-18 сентября его соперником была местная 
команда ЦСК ВВС. «Алтай» удачно начал встречу, забросив шай-
бу в дебюте, – отличился Дмитрий Маркелов. Однако на пере-
рыв команды ушли при преимуществе самарских «летчиков» – 
2:1. Второй и третий периоды стали для барнаульцев сущим кош-
маром: голы в их ворота посыпались один за другим. Итоговый 
результат – 1:9. 

В повторном матче «Алтай» вновь открыл счет (шайбу записал 
на свой счет Алексей Ощепков), однако разжиться очками в Са-
маре команда Евгения Бакланова так и не смогла, проиграв 1:2. 

21-22 сентября «Алтай» сыграет в Саратове с командой «Кри-
сталл-Юниор», а 27-28 сентября встретится на своем льду с ХК 
«Челны» из Набережных Челнов. Начало домашних матчей – в 
19.00.

ПЕРВОКУРСНИК ОТЛИЧИЛСЯ
Максим Янчиков – победитель Всероссийского турнира 

памяти Юрия Слепцова. 
Соревнования памяти известного томского тренера Юрия 

Слепцова с участием спортсменов 2001-2002 годов рождения про-
ходили 9-11 сентября в городе Северске Томской области. Еже-
годно они собирают сильных борцов из разных городов Сибири. 
В команде Алтайского края на этот турнир поехали юноши, посту-
пившие в нынешнем году в Алтайское училище олимпийского ре-
зерва на 1-й курс.

Больше других отличился Максим Янчиков, выступавший в ве-
совой категории до 73 кг. Он занял первое место, что дает право 
на присвоение спортивного разряда  «кандидат в мастера спор-
та». Вторым в весе до 53 кг стал Хачим Губжоков, пятым в весе до 
69 кг – Александр Привалов.

ТРУДНЫЙ ВЫЕЗД
Футболисты барнаульского «Динамо» проиграли в 

Комсомольске-на-Амуре местной «Смене» – 0:2.
С самых первых минут игры футболисты «Смены» пошли в 

атаку на ворота гостей. Один из наступательных порывов завер-
шился на второй минуте угловым. После подачи мяча в штраф-
ную Александр Антипенко в падении головой вонзил мяч в воро-
та «Динамо». Второй гол в наши ворота был забит на 35-й минуте. 

21 сентября динамовцы встретились в Южно-Сахалинске с 
«Сахалином». Результат матча на момент подписания номера не 
был известен.

Виталий ДВОРЯНКИН, Виталий УЛАНОВ.  

ЗНАЙ НАШИХ!
НОВОСТИ
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Сезон 2016/2017. Первенство России по футболу. 
Второй дивизион. Зона «Восток»

М Команда И В Н П Р/М О
1 «Чита» (Чита) 8 6 0 2 13-7 18
2 «Сахалин» (Южно-Сахалинск) 7 5 1 1 12-2 16
3 «Динамо» (Барнаул) 8 5 0 3 11-12 15
4 «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) 7 2 2 3 7-7 8
5 «Иртыш» (Омск) 8 1 2 5 6-14 5
6 «Зенит» (Иркутск) 8 1 1 6 6-13 4

Главный тренер «Универси-
тета» Иван Воронков рассказал 
«Алтайской правде», как прохо-
дит подготовка команды, какие 
изменения произошли в ее со-
ставе и на что могут рассчиты-
вать алтайские любители во-
лейбола.

– Новый сезон «Универ-
ситет» начал кубковыми ба-
талиями в Новосибирске и 
Красноярске. Насколько тя-
жело биться с представите-
лями суперлиги и какой матч 
вам понравился больше дру-
гих?

– В целом понравились все 
матчи за исключением послед-
него, с сургутским «Газпромом-
Югрой». В первой партии хо-
рошо начали, но потом ста-
ли слишком много ошибать-
ся, чем соперник и воспользо-
вался. Затем немного приба-
вили, но уже сказалось инди-
видуальное мастерство сургу-
тян, которое все-таки повыше, 
чем у нас. С «Динамо» из Ле-
нинградской области очень хо-
рошо сыграли, хоть и проигра-
ли встречу. Конечно, сражаться 
с командами элитного дивизи-
она нелегко, но нам очень нуж-
ны такие матчи. Когда ребята 
ведут борьбу с более сильны-
ми соперниками, то быстрее 
прогрессируют. Сейчас слож-
но определить уровень нашей 
команды, тем более в Красно-
ярске играли не оптимальным 
составом. Перед поездкой вне-
запно заболел Порошин. Кроме 
того, собираемся заявить еще 
одного нашего воспитанника – 
центрального блокирующего 
Алексея Сычева, поигравшего 
в «Факеле», «Искре», МГТУ. На-
деюсь, в Сургут (где 18-22 сен-
тября пройдет второй тур 

предварительного этапа Куб-
ка России. – Прим. «АП») пое-
дем уже полным составом.

– В команду после десят-
ка лет, проведенных на выс-
шем уровне, вернулся хоро-
шо известный волейбольной 
общественности Константин 
Порошин. Какой игры от него 
ждете и можно ли говорить, 
что место в стартовом соста-
ве ему обеспечено?

– Конечно, в том, что чело-
век с таким опытом игры в су-
перлиге нам поможет, сомне-
ваться не приходится. Но фи-
зически он пока далек от опти-
мальной формы. Косте нужно 
восстановить кондиции, и тог-
да мы сможем в полной мере 
на него рассчитывать. Вообще, 
за позицию центрального бло-
кирующего я спокоен. Здесь 
у нас помимо Порошина есть 
еще Сычев, Палтусов, Птич-
кин, молодой Сердцев, который 
с каждым годом прибавляет.

– В связи с уходом на тре-
нерский мостик основно-
го пасующего Игоря Костя-
никова уже определили, кто 
теперь будет играть первую 
скрипку в волейбольном ор-
кестре?

– Определяем. У нас на этой 
позиции местный Игорь Косяк и 
приглашенный из «Новы» мо-
лодой рижанин Чеславс Свен-
тицкис. Чес, как его зовут по-
простому, пока пристреливает-
ся, присматривается. Есть мо-
менты, над которыми ему еще 
нужно работать. Косяк прояв-
ляет себя все лучше и лучше. 
Ждем от обоих более стабиль-
ной игры, разнообразия, твор-
чества. Пока в их действиях за-
метна некая закрепощенность,  
упрощенность в передачах. Что 

касается Костяникова, то он те-
перь участвует в тренировоч-
ном процессе. Игорь имеет ко-
лоссальный игровой опыт, кро-
ме того, он прекрасно анали-
зирует ситуацию на площад-
ке, что присуще многим пасу-
ющим. Так что впереди у не-
го много работы на новом по-
прище.

– Какая из позиций на дан-
ный момент является наибо-
лее проблемной?

– Не хватает еще одного до-
игровщика (интервью было 
записано до того, как команду 
пополнил доигровщик Иван Ва-
леев, в прошлом сезоне играв-
ший за «Ярославич». – Прим. 
«АП»). Недавно получил трав-
му плечевого сустава Макс Не-
нашев, который в Красноярске 
лишь эпизодически появлялся 
на площадке. Пришлось экс-
тренно менять амплуа Вита-
лию Барышеву, вставшему в 
доигровку. Еще один игрок это-
го амплуа – новичок Иван Мол-
чанов, перешедший из челя-
бинского «Торпедо», выглядит 
пока весьма неплохо.

– Кто, на ваш взгляд, бу-
дет лидером «Университета» 
в этом сезоне?

– Как показали кубковые 
матчи, самым результативным 
по-прежнему является диаго-
нальный Сергей Брагин, на ко-
торого выпадает большая на-
грузка. Кстати, именно его вы-
брали новым капитаном коман-
ды. Серега очень положитель-
ный и коммуникабельный па-
рень, добросовестный на тре-
нировках, который к тому же не 
любит и не умеет проигрывать. 
Позицию диагонального также 
закрывает молодой воспитан-
ник кемеровской волейболь-
ной школы Денис Горбачев, ко-
торый на последней трениров-
ке перед кубковыми матчами 
потянул мышцы живота и не 
появился в составе.

– Можно ли считать, что на 
данный момент трансферная 
кампания клуба завершена?

– Да. Больше брать никого 
не будем. Можно сказать, что 
у нас команда сформирована 
по принципу: кто здесь родил-
ся, тот и пригодился. Из иного-
родних только Горбачев, Мол-
чанов и Свентицкис. В целом 
прошлогодний состав остался 
практически без изменений. 
Клуб покинул лишь Федор Во-
ронков, который уехал в Ново-
куйбышевск, в коллектив су-
перлиги «Нова». Конечно, ра-

дует, что он пошел на повыше-
ние, потому что парень, безус-
ловно, талантливый, этого не 
отнять. Но я считаю, что ему 
не помешало бы сначала оты-
грать сезон в лиге «А», после 
чего уже плавно перейти в ди-
визион рангом выше.

– Уже можно говорить 
о поставленной задаче на 
предстоящий сезон?

– Задачей-минимум будет 
сохранение прописки в лиге 
«А», потому что пока не знаем 
своего реального потенциала.

– Ощущаете ли вы под-
держку от руководства горо-
да и края?

– Несомненно. Надеюсь, 
буду ощущать и далее. У ме-
ня хороший диалог с новым на-
чальником краевого управле-
ния спорта и молодежной по-
литики Еленой Лебедевой, так-
же нам немало помогает пре-
зидент краевой федерации во-
лейбола Борис Ларин.

– Обязан ли клуб лиги «А» 
иметь молодежную команду, 
выступающую рангом ниже?

– Нет, хотя по-хорошему 
она бы не помешала. Но для 
фарм-клуба нужен примерно 
такой же бюджет, как и для ос-
новной команды, потому что 
зону Сибири и Дальнего Восто-
ка в лиге «Б» ликвидировали. 
«Чита» развалилась, остал-
ся только «Сахалин», который 
примкнул к европейской зоне. 
Из-за сокращения команд вме-
сто четырех подгрупп сделали 
две – «Восток», которую обра-
зовали уральские коллективы, 
и «Центр».

– По регламенту коман-
ды в лиге «А» выступают 
на специальном покрытии – 
«Тарафлексе». Оно уже есть 
у вас в наличии?

– Нет, договорился с волей-
больной федерацией, что до 
Нового года будем принимать 
соперников на обычном парке-
те. Но с января нас за это бу-
дут уже штрафовать. Поэтому 
приобретем «Тарафлекс» и бу-
дем стелить его в «Победе» во 
время домашних игр. В Рос-
сии немало команд, которые, 
не имея собственного двор-
ца, укладывают «Тарафлекс» 
не стационарно, а временно. 
На сборку или разборку такой 
площадки требуется примерно 
три-четыре часа.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
«Алтайская правда», 

14.09.2016.

Этот международный 
турнир футболистов-ампу-
тантов проходил в Варша-
ве 10-11 сентября. В соста-
ве сборной страны высту-
пал барнаулец Игорь Жи-
лин. Костяк команды со-
ставляли игроки чемпио-
на страны «Ламан-Аза» из 
Грозного – пять футболи-

стов. Кроме того, в ней бы-
ло трое москвичей и один 
игрок из Нижнего Новго-

рода.

В розыгрыше кубка приня-
ли участие команды России, 
Польши, Франции, Англии, Ис-
пании и Италии. Поляки впер-
вые пригласили россиян для 
участия в этих престижных со-
ревнованиях, называя нашу 
команду во всех СМИ главным 
фаворитом турнира. Напом-
ним, что сборная России — пя-
тикратный чемпион мира сре-
ди футболистов-ампутантов. 

Игорь Жилин отмечает ува-
жительное и доброжелатель-
ное отношение организаторов 
соревнований к российской 
команде, серьезное внимание 
к этому событию в Польше. Во 
время пребывания в этой стра-

не спортсмены были пригла-
шены на встречу в российское 
посольство.

На групповом этапе росси-
яне победили Италию (5:1) и 
Польшу (3:0). В полуфинале 
со счетом 1:0 была обыграна 

команда Испании, а в фина-
ле россияне вновь сразились 
с хозяевами соревнований. 
Встреча завершилась со сче-
том 1:0. Третье место  завое-
вали англичане, обыгравшие 
в серии пенальти испанцев.

«Турнир ,  особенно  фи-
нальный  матч ,  прошел 
в очень напряженной борь-
бе. И полуфинал тоже был 
напряженным. В финале на-
ша команда выиграла только 
в дополнительное время», — 
рассказал МИА «Россия се-
годня» представитель деле-
гации Всероссийской феде-
рации спорта лиц с пораже-
нием опорно-двигательного 
аппарата Виктор Левченко.

Наш земляк Игорь Жилин 
забил на этих соревнованиях 
несколько голов, в том чис-
ле решающий мяч в матче за 
первое место.

Григорий ПОЛОХОВ. 

ÂÀÐØÀÂÑÊÈÉ ÌÀÐØ
Барнаульский инваспортсмен Игорь Жилин в составе сборной России 

по футболу выиграл Amp Futbol Cup в Польше

ТОЧКА РОСТА

ÂÒÎÐÎÉ ÇÀÕÎÄ
Большой волейбол возвращается на Алтай

Совсем скоро, 1 октября, будет дан старт чемпионату Рос-
сии по волейболу в высшей лиге «А». К этим соревновани-
ям готовится и выигравший высшую лигу «Б» барнаульский 
«Университет», который спустя семь лет возвращается во 
второй по значимости отечественный эшелон.

Между тем ________________________________________
 
В Сургуте проходит второй тур предварительного этапа 

Кубка России. На момент подписания номера в печать «Уни-
верситету» оставалось сыграть два матча: 20 сентября – с че-
лябинским «Торпедо», 22 сентября – с командой хозяев пло-
щадки «Гапромом-Югрой». 

Результаты остальных встреч с участием «Университета»:  
18 сентября. «Университет» – «Енисей» (Красноярск) 2:3 

(21:25, 22:25, 25:22, 25:15, 14:16).
19 сентября. «Университет» – «Динамо-ЛО» (Ленинград-

ская область) 1:3 (22:25, 17:25, 25:21, 23:25). 18 сентября. 9-й тур: «Сахалин» – «Иртыш» 1:0, «Смена» – 
«Динамо» 2:0.



3№ 28-29 (759-760) 22 сентября 2016 г. АЛТАЙСКИЙ СПОРТ

СИЛА ДУХА

Альтернативная Паралим-
пиада стала для 263 россий-
ских атлетов своего рода 
утешением и возможностью 
продемонстрировать соб-
ственные возможности. Вся 
наша сборная и ее болель-
щики до последнего надея-
лись, что россияне выступят 
в Рио, но Международный 
паралимпийский комитет от-
казал им в допуске. Инва-
спортсмены соревновались 
в Бразилии без конкурентов 
из России. Но заочное сопер-
ничество все же проходило: 
результаты, показанные на 
Всероссийских соревновани-
ях, сравнивались с протоко-
лами из Рио. Те отечествен-
ные спортсмены, чьи резуль-
таты соответствуют между-
народному уровню и которые 
на Играх-2016 могли бы пре-
тендовать на медали, полу-
чат денежные вознагражде-
ния от государства.

Не менее дорого для ин-
васпортсменов то внима-
ние, которое к ним проявля-
ют СМИ, функционеры и про-
стые болельщики. Начальник 
управления спорта и моло-
дежной политики Алтайского 
края Елена Лебедева во вре-
мя встречи с паралимпийца-
ми произнесла в их адрес не-
мало теплых слов, а также 
вручила благодарственные 
письма и ценные подарки.

После торжественной ча-
сти члены паралимпийской 
сборной России, чья поез-
да в Рио сорвалась по неза-
висящим от них причинам, и 
их тренеры сделали ряд за-
явлений для алтайских жур-
налистов.

Елена СОКОЛОВА, тре-
нер по плаванию спорт-
сменов с ПОДА Романа 
Жданова, Егора Ефроси-
нина и Юрия Лучкина:

– Решающий этап под-
готовки к Паралимпийским 
играм продолжался три ме-
сяца. В июне мы были на 
сборах в Крыму, в Евпато-
рии. Затем благодаря кра-
евому ЦСП и управлению 
спорта и молодежной поли-
тики готовились дома, в Ал-
тайском крае. После этого 
тренировались в Рузе и на 
«Озере Круглом», откуда мы 
и должны были вылетать на 
Паралимпийские игры.

Тренировались в усилен-
ном режиме, судя по резуль-
татам на Всероссийских со-
ревнованиях, спортсмены 
были хорошо готовы. Хотя 
в Рио, думаю, ребята могли 
выступить еще лучше, пото-
му что там и соперники ря-
дом, и адреналина больше.

Роман Жданов установил 
три мировых рекорда. Если 
сравнивать с результатами 
Рио, это были бы золотые и 
серебряные медали. Мы бу-
дем отсылать документы в 
Международный паралим-
пийский комитет, а зареги-
стрирует он рекорды или нет, 
я не знаю.

Руки не опускаем, будем 
готовиться к Токио. Все маль-
чишки – молодцы, для меня 
они герои.

Роман ЖДАНОВ, мастер 
спорта международного 
класса по плаванию с ПОДА:

– В плавание я попал в 
2011 году. Пришел в бас-
сейн «Заря» просто попла-

вать, покупаться. Это было 
мое личное желание. Тогда-
то меня и заметила тренер, 
рассказала, что можно зани-
маться плаванием профес-
сионально. Решил попробо-
вать, а родители поддержа-
ли. Тренировался, осваивал 
технику и в 2013 году впер-
вые поехал на чемпионат 
России в Ейск, где выступил 
весьма достойно. С тех пор 
результаты идут в гору.

Самое сложное – поста-
вить правильную технику. Тут 
помогают занятия не только 
на воде, но и в тренажерном 
зале. Основные у меня кроль 
и спина, а вот брасс дается 
труднее, честно говоря, до 
сих пор этот стиль хромает. 
Предпочитаю средние дис-
танции – на 150 или 200 м. 
На полтиннике нужно очень 
быстро разгоняться, и ес-
ли на первых метрах гребки 
не пошли, то к финишу уже 
сложно что-либо исправить.

Тренируемся мы два раза 
в день: с 6 до 8 утра, а по-
том с 14.30 до 17.30. Я за это 
время проплываю 10-11 км 
при интенсивных нагрузках.

У нас очень  дружная 
команда. Когда стало извест-
но, что мы не едем в Рио, 
тренер и наш капитан Юрий 
Лучкин всех поддерживали, 
не давали унывать. Так что 
мы не грустили. А вот спор-
тсмены, для которых эта 
Паралимпиада должна бы-
ла стать последней в карье-
ре, сильно переживали и не 
скрывали обиду. Конечно, не-
которая злость была и у ме-
ня, но я всю ее потом оставил 
на дорожке во время альтер-
нативных соревнований. По-
казал свои лучшие результа-
ты, выплеснув все силы. Да-
же на тренировках никогда не 
плавал так быстро.

Я окончил бийскую шко-
лу № 18. Был на домашнем 
обучении, из предметов нра-
вилась история. Аттестат о 
среднем образовании лежит 
дома, в вуз пока не поступал. 

Андрей ПОДПАЛЬНЫЙ, 
тренер по пауэрлифтингу 
спортсменов с ПОДА Та-
мары Подпальной, Ирины 
Казанцевой и Петра Фила-
това:

– Подготовка к Паралим-
пиаде в основном проходи-
ла дома, в Барнауле, на ба-
зе нашего клуба «Патриот». 
Там созданы комфортные ус-
ловия, при поддержке ЦСП и 
управления спорта и моло-
дежной политики клуб осна-
щен необходимым инвента-
рем. За месяц до Игр мы при-
были на базу «Ока» в городе 
Алексине. Настрой был хоро-
ший, результаты росли.

Так случилось, что нам 
дали отбой, поездка на Па-
ралимпиаду не состоялась. 
Но руки мы не опускали и 
на Всероссийских соревно-
ваниях показали отличные 
результаты – Тамара Под-
пальная, Ирина Казанцева 
и Петр Филатов установили 
рекорды Европы. Для Петра 
эта Паралимпиада должна 
была стать первой в карье-
ре. Сегодня ночью в Брази-
лии прошли состязания в его 
весовой категории – свыше 
107 кг, где Филатов со своим 
результатом (239 кг) железно 
стал бы вторым после леген-

дарного иранца Рахмана. Так 
что имелись все предпосыл-
ки к тому, что наши спортсме-
ны будут с медалями.

Надеемся, Россия вновь 
будет принята в Междуна-
родный паралимпийский ко-
митет. Рассчитываем, что в 
следующем году выступим в 
отборочных соревнованиях к 
Токио-2020.

Сергей МАНУЙЛОВ, тре-
нер по легкой атлетике сла-
бовидящих спортсменов 
Егора Шарова, Артема Ло-
гинова (выступает с лиде-
ром Дмитрием Слеповым), 
Андрея Кузьмина, Андрея 
Коптева (выступает с лиде-
ром Сергеем Петриченко):

– Шла целенаправленная 
подготовка к Паралимпий-
ским играм. Начиная с марта 
провели три сбора. В июле 
мы специально занимались 
дома, чтобы разгрузиться 
психологически. Но, к сожа-
лению, попали в такую ситу-
ацию, что насекомые не да-
вали спокойно тренировать-
ся. И никакие брызгалки не 
спасали! Пришлось искать 
другие варианты, и спасибо 
Владимиру Александровичу 
Альту (руководитель Цен-
тра спортивной подготов-
ки сборных команд Алтай-
ского края. – Прим. ред.), 
который очень быстро на-
шел выход: мы поехали в се-
ло Алтайское, где отличный 
стадион и великолепный воз-
дух. Это был лучший сбор! И 
мы решили, что теперь бу-
дем регулярно туда ездить. 
Ребята говорят, что им в Ал-
тайском комфортно. Вот так 

мы выяснили, что благодаря 
краевым сельским олимпиа-
дам легкая атлетика жива в 
райцентрах, где появились 
нормальные беговые дорож-
ки. Весь запланированный 
объем мы выполнили.

Но легкая атлетика – вид 
спорта, зависимый от при-
родных факторов. Как нароч-
но во время всероссийских 
соревнований в Новогорске 
была температура 10 гра-
дусов, шел дождь и дул ве-
тер 5-6 м/с. В таких услови-
ях все бегуны получили при-
бавку 0,4-0,5 секунды к сво-
им результатам, а то и боль-
ше. Егор Шаров 300 м бежал 
по личному рекорду, но на 
заключительном отрезке при 
встречном ветре замедлил-
ся. Тут ничего не поделаешь. 
Соня Оксем тоже недобрала 
в толкании ядра, потому что 
ей было трудно выполнять и 
сложные координационные 
движения. Руководство при-
няло решение, что в легкой 
атлетике квалификационные 
нормативы для сравнения с 
результатами Паралимипады 
будут смотреть не только с 
этих стартов, но и последних 
чемпионатов мира (ноябрь 
2015 г.) и Европы (июнь 2016 
г.). Наша эстафета 4 х 100, 
участниками которой были 
Андрей Кузьмин, Артем Ло-
гинов и Андрей Коптев с ли-
дером Сергеем Петриченко, 
на чемпионате мира в Дохе 
пробежала за 42,11 секунды. 
Сейчас в Рио бразильцы по-
бедили с результатом 42,37, 
то есть по рейтингу мы оста-
лись первыми. Еще не все 

виды на Играх завершились, 
поэтому остальные результа-
ты сравним позже.

Отстранение  сборной 
России от Паралимпийских 
игр – это какое-то недора-
зумение. Но его последствия 
нам будет трудно преодолеть. 
В следующем году в Лондоне 
состоится чемпионат мира 
по легкой атлетике IPC. И я 
не думаю, что англичане же-
лают видеть у себя основных 
конкурентов. Четыре года на-
зад на домашней Паралим-
пиаде они завоевали 34 ме-
дали, сейчас в Рио сборная 
Великобритании превысила 
этот показатель.

Мы не прекращаем тре-
нировки. Например, Егор 
Шаров не выходит из леса и 
тренажерного зала. Это про-
сто образ жизни. Кроме то-
го, чисто методически нель-
зя резко заканчивать трени-
ровочный процесс.

Владимир ЗАМЯТИН, 
тренер по легкой атлетике 
слабовидящей спортсмен-
ки Софьи Оксем:

– Для нас это вторая по-
пытка пробиться на Пара-
лимпийские игры. В 2012 го-
ду Соня не поехала в Лон-
дон не по своей вине – в до-
кументах оказалась ошиб-
ка (в англоязычном вариан-
те медицинских справок по-
казания зрения были указа-
ны не 0,04, а 0,4, из-за че-
го зарубежная комиссия от-
странила спортсменку, при-
знав зрячей. – Прим. ред.). 
Следующие четыре года у 
нас была только одна цель – 
выиграть Игры в Рио. При 

этом основным видом у Со-
ни был диск, а ядро она тол-
кала больше для поддер-
жания формы. В диске она 
установила несколько миро-
вых рекордов, причем до ее 
достижений он продержался 
18 лет.

Я человек старой закал-
ки, привык следовать пла-
ну. У нас было записано, что 
нужно метнуть диск на 50 м 
и толкнуть ядро на 14 м. Эти 
цифры на каждой трениров-
ке служили нам ориентиром 
и направляли на дальней-
шую работу. В 2015 году из 
программы Паралимийских 
игр вдруг убрали диск. И тог-
да нам не оставалось ничего 
другого, как сосредоточиться 
на толкании ядра. Потрени-
ровавшись, Соня и в ядре на-
чала обновлять мировой ре-
корд, доведя его до отметки 
14,30 м.

Как мы полагали, сопер-
ница у нас была одна – ита-
льянка, чемпионка Европы 
среди здоровых людей, ко-
торая внезапно подослеп-
ла. Она на полторы голо-
вы выше Сони, весит под 
150 кг – такая машина! И мы 
все же думали, что ее обы-
граем. Но сегодня ночью она 
нас так удивила своим вы-
ступлением в Рио… Мы по-
няли, что нам еще работать 
и работать до золотой ме-
дали. Кончено, хотелось бы, 
чтобы у Сони появилась до-
стойная соперница и в Рос-
сии. Конкуренция точно не 
помешает.

Виталий УЛАНОВ.
Фото автора.

ÍÅÍÀÏÐÀÑÍÛÉ ÒÐÓÄ
В Барнауле 15 сентября чествовали спортсменов-паралимпийцев

Торжественное мероприятие прошло в управлении 
спорта и молодежной политики Алтайского края. На нем 
присутствовали тренеры и 11 из 14 алтайских спортсме-
нов, принимавших участие во Всероссийских сорев-
нованиях по видам спорта, включенным в программу 
Паралимпийских летних игр. Эти состязания состоялись 
7-9 сентября на аренах Москвы и Подмосковья.

Начальник краевого управления спорта и молодежной политики Елена Лебедева вручает подарок Софье Оксем.

Паралимпийцы Алтая поговорили с краевым руководством 
спорта за чашкой чая.

Для Тамары Подпальной (в центре) Паралимпиада в Рио 
должна была стать пятой по счету.
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– Олег Викторович, ранее 
ваша федерация называ-
лась «ледо-скалолазание». 
Переименование связано с 
тем, что скалолазание вклю-
чили в программу Олимпий-
ских игр 2020 года в Токио? 
А что будет в крае с ледола-
занием?

– Действительно, название 
нашей федерации изменилось. 
Отныне мы именуемся Федера-
цией скалолазания Алтайско-
го края. Переименование было 
необходимо, чтобы точно соот-
ветствовать заявленному виду 
спорта. Это требование законо-
дательства. Ледолазание отно-
сится к альпинизму, являясь од-
ним из его видов. В Алтайском 
крае оно будет развиваться под 
эгидой краевой федерации аль-
пинизма.

– Как включение скалола-
зания в программу Игр в То-
кио отразится на развитии 
этого вида спорта в крае и 
стране в целом?

– Надеюсь, что руководящие 
спортивные органы обратят на 
нас более пристальное внима-
ние и у нас будет активное вза-
имодействие с административ-
ными структурами.

– Расскажите, где трениру-
ются алтайские скалолазы? 
Где вообще этот вид спорта в 
Алтайском крае развивается? 

– Наиболее активное разви-
тие детского скалолазания про-
исходит в Барнауле, Бийске, 
Рубцовске, также скалодромы 
функционируют в Заринске и 
Белоярске.

– В каких соревнованиях 
наши спортсмены участву-
ют? Какие у них успехи? Кто 
в России занимает лидирую-
щие позиции? 

– На лидирующих позициях в 
нашем виде спорта Красноярск, 
Екатеринбург, Москва, Калинин-
град. У нас больше развито дет-
ско-юношеское скалолазание. 
Алтайские юноши и девушки в 
большом количестве выступа-
ют на региональных сибирских 
соревнованиях, где регулярно 

занимают призовые места. На 
всероссийском уровне наши 
спортсмены постоянно входят 
в финальную часть состязаний, 
то есть в десятку сильнейших. 
Наивысший успех у нас был во 
второй половине 1990-х годов, 
когда серебряными призерами 
первенства страны становились 
Катя Черепанова и Александр 
Руднев. К сожалению, нельзя 
похвастать какими-то больши-
ми достижениями на взрослых 
соревнованиях. Во-первых, лю-
ди уже работают – отправиться 
на соревнования в другой реги-
он весьма сложно, во-вторых, 
препятствием служит финансо-
вый вопрос. Найти деньги на по-
ездку детей проще. 

– Сможем ли мы делегиро-
вать в Токио-2020 алтайского 
скалолаза-олимпийца?

– Желание делегировать 
представителей Алтайского 
края на Олимпийские игры, ко-
нечно, есть, но пока наши спорт-
смены не входят в сборную Рос-
сии. Надеемся, что за четыре го-
да мы сможем подготовить до-
стойных скалолазов.

– Как записаться в секцию 
скалолазания? С какого воз-
раста вы проводите набор?

– Информацию о записи и 
тренировках можно узнать по 
моему телефону – 8 913-215-
2831, а также по телефону 
пресс-секретаря ФСА Марии 
Киреевой – 8 913-212-9322. На-
до определиться с выбором ме-
ста тренировок в зависимости 
от расположения скалодрома и 
возраста желающего занимать-
ся этим видом спорта. В Барна-
уле на сегодняшний день функ-
ционируют три скалодрома: в 
спортивном манеже АлтГТУ 
(проспект Комсомольский, 69а), 
в МОУ «СОШ № 127» (проезд 
Северный Власихинский, 64) и 
в фитнес-клубе «Максима» (ул. 
Лазурная, 7, тел. 69-69-65). Так-
же функционирует боулдеринг-
зал при альпинистском клу-
бе «Восхождение» (ул. 9 Мая, 
5). Планируется открытие еще 
одного скалодрома в Центре 

активного отдыха «Баламут» 
(ул. Короленко, 75). 

Заниматься скалолазани-
ем можно с четырех лет. Таких 
юных спортсменов ждут в фит-
нес-клубе «Максима». В школе 
№ 127 и в манеже АлтГТУ ве-
дется набор спортсменов с се-
ми лет. В манеже могут так-
же заниматься все желающие 
взрослые. 

На скалах учебно-трениро-
вочные сборы проводим, как 
правило, в Усть-Семе и Саввуш-
ках. Весной в Усть-Семе прохо-
дят традиционные краевые со-
ревнования скалолазов.

– Скажите, насколько трав-
матичен ваш вид спорта? Бы-
ли ли у алтайских спортсме-
нов серьезные травмы?

– Скалолазание – безопас-
ный вид спорта при условии 

соблюдения техники безопас-
ности. В обязательном поряд-
ке организовывается страховка 
с помощью веревки или гимна-
стических матов. Страхующий 
проходит обучение. 

Да, в скалолазании бывают 
травмы. От этого никто не за-
страхован: можно и ногу потя-
нуть, и связки пальцев растя-
нуть. Два года назад на скаль-
ном фестивале, который прово-
дили томичи, наша спортсмен-
ка получила серьезную травму 
по вине неопытного страховщи-
ка – сломала ноги.

– Почему вы прекратили 
заниматься альпинизмом и 
выбрали скалолазание? 

– Именно с альпинизма я и 
начинал. Выполнил 1-й разряд, 
восходил на один из семитысяч-
ников – пик Ленина. Но так как в 
Алтайском крае не было разви-
то детское скалолазание, я ре-
шил развивать именно это на-
правление. И с 1986 года у нас 
появилась детская секция ска-
лолазания.

– Как вы считаете, возмож-
но ли включение скалолаза-
ния в программу Паралим-
пийских игр?

– Не сомневаюсь. Как и в 
других видах спорта, у нас в ска-
лолазании есть люди с ограни-
ченными возможностями. В Рос-
сии проходят для них соревно-
вания. Наша спортсменка Та-
тьяна Пляскина дважды стано-
вилась победительницей состя-
заний всероссийского уровня. 

– Олег Викторович, выска-
жите, пожалуйста, свою точ-
ку зрения на различия меж-
ду форматом соревнований, 
которые проводятся сейчас, 
и тем форматом, в котором 
скалолазние попало в олим-
пийскую программу.

– Скалолазание включает в 
себя четыре программных вида: 
«трудность», «скорость класси-
ку», «скорость эталонку» и «бо-
улдеринг». На сегодняшний 
день в программе Олимпийских 
игр значится общее название: 
«скалолазание». Надеюсь, что 
в программу соревнований бу-
дут включены как минимум три 
программных вида.

Подготовил 
Виталий ДВОРЯНКИН. 

ÌÅÄÀËÈ ÍÀ ÂÅÐØÈÍÅ
На вопросы читателей «АС» ответил президент краевой федерации скалолазания Олег Язовский

Поводом для проведения прямой линии с Олегом 
Викторовичем послужило включение в программу лет-
них Олимпийских игр – 2020, которые пройдут в Токио, 
пяти новых видов спорта, в число которых вошло ска-
лолазание.

В программе летних Олим-
пийских игр – 2020 будут пять 
новых видов спорта: бейсбол/
софтбол, каратэ, серфинг, ска-
лолазание и скейтбординг. До-
бро на их включение в Олим-
пиаду дала 129-я сессия МОК. 
Как отмечает Международный 
олимпийский комитет, новые 
виды спорта не будут иметь 
существенного влияния на уже 
существующие в программе 
виды. Также они не будут обя-
зательными для городов, ко-
торые будут принимать Олим-
пийские игры после Токио. 

«У нас самые хорошие 
перспективы в скалолазании 
и каратэ. В скалолазании, на-
сколько мне известно, будет 
разыгрываться четыре ком-
плекта медалей. В этом виде 
у нас были чемпионы мира 
как среди девушек, так и сре-
ди мужчин», – заявил глава 
Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Александр Жуков, 
комментируя нововведение 
для сайта Russia Today.

Специальный вопрос _________________________________
– Олег Викторович, расскажите о себе, вашей спортив-

ной биографии.
– Заниматься скалолазанием я начал с двенадцати лет в 

детской станции юных туристов. Первым моим тренером был 
Вячеслав Викторович Толмачев. Он же дал путевку и в альпи-
низм. В течение десяти лет занятий альпинизмом/скалолаза-
нием я выполнил 1-й разряд по альпинизму, стал кандидатом 
в мастера спорта по скалолазанию. Во время своего обучения 
в пединституте я руководил секцией альпинизма при вузе. По-
сле его окончания и начала своей работы в барнаульской шко-
ле № 102 учителем физкультуры я организовал на базе школы 
секцию юных скалолазов. Затем в школе № 127 построил ска-
лодром и открыл там такую же секцию. Позже при поддержке 
директора ООО «Знак» Каната Николаевича Наурзалиева мы 
построили самый большой скалодром в крае (а в то время и в 
Сибири) в спортивном манеже АлтГТУ, где я организовал сту-
денческую секцию скалолазания. Так до сей поры и занимаюсь 
со скалолазами.

ОЛИМПИЗМ

Из всего многообразия ви-
дов каратэ в программу Олим-
пийских игр включена версия 
WKF. Как поясняет Алексей 
Шумаков, президент Федера-
ции каратэ Алтайского края, 
развивающей именно это на-
правление, Всемирная феде-
рация каратэ (WKF) раньше 
других, еще с конца 1980-х, 
заговорила о включении этого 
вида в олимпийскую семью и 
была в своих требованиях наи-
более настойчива.

– Для нас это решение – по-
беда, – говорит Алексей Шума-
ков. – Надеюсь, после него от-
ношение к каратэ изменится, 
появится дополнительное фи-
нансирование, приток спорт-
сменов.

Наиболее активно на Ал-
тае каратэ WKF развивается 
в Бийске и Барнауле, занима-
ется им более полутора тысяч 
человек. Алексей Геннадьевич 
убежден: если бы каратэ во-

шло в олимпийскую программу 
лет восемь назад, в Алтайском 
крае уже однозначно были бы 
чемпионы по этому виду спор-
та. Но и сейчас в секциях тре-
нируются 15-16-летние спорт-
смены, занимающие призовые 
места на первенствах стра-
ны. Через четыре года они как 
раз будут в расцвете сил. Ли-
дер команды Алтайского края 
– спортсменка из Ребрихи Та-
тьяна Опарина. 20-летняя ка-
ратистка в прошлом году бы-
ла победительницей на юни-
орском первенстве России, в 
этом году сначала заняла пя-
тое место на молодежном чем-
пионате Европы в личных пое-
динках, а затем оказалась на 
той же строчке на взрослом 
чемпионате Европы в команд-
ном кумите. По оценке Шума-
кова, при стабильных резуль-
татах и отсутствии травм Опа-
рина должна войти в сборную 
России.

Однако на все это есть и 
альтернативный взгляд. Пре-
зидент Федерации косики-ка-
ратэ Алтайского края Алек-
сандр Суховерхов призывает 
не радоваться раньше време-
ни. В каратэ WKF, как поясняет 
Суховерхов, есть существен-
ные ограничения по контакту с 
соперником. Например, регла-
ментируется сила удара.

– Участник может нанести 
сильный удар, соперник упа-
дет – и при этом будет объяв-
лен победителем, потому что 
оппонент за то, что атаковал 
слишком сильно, будет дис-
квалифицирован, – расска-
зывает Суховерхов. – В дру-
гих направлениях каратэ пра-
вила более очевидны. Нанес 
жесткий удар – дали балл, по-

слал соперника в нокаут – вы-
играл. Каратэ WKF в нынеш-
нем виде интересно в основ-
ном специалистам. Но полу-
чается, что сейчас эта версия 
стала лицом каратэ, – по ней 
те, кто не слишком разбирает-
ся в единоборствах, будут су-
дить о виде спорта в целом. 
И зрелищности Олимпиаде 
все это не добавит.

Не ясны, по мнению Су-
ховерхова, и критерии отбо-
ра спортсменов на Олимпи-
аду – будет ли это рейтинго-
вая система, при которой на 
Игры поедет определенное 
число лучших атлетов в ми-
ровой табели о рангах, или 
же спортсмены будут зараба-
тывать лицензии для страны. 
Очевидный плюс, по его оцен-
ке, пока только один – возмож-
ное увеличение финансирова-
ния. Оттока же спортсменов в 
каратэ WKF из других версий 
единоборства, как говорит Су-
ховерхов, быть не должно.

Скалолазание в Алтайском 
крае пока не может похва-
статься такими масштабами, 
как каратэ, однако оно разви-

вается в регионе уже четверть 
века. Руководитель краевой 
федерации  скалолазания 
Олег Язовский также уверен 
в том, что алтайские спорт-
смены если не через четыре, 
то через восемь лет уж точ-
но окажутся в национальной 
команде.

В скалолазании есть не-
сколько дисциплин: так на-
зываемая эталонная стена 
(подъем по вертикальной пло-
скости, зацепы для рук и ног 
всегда расположены по одной 
схеме, своего рода скалолаз-
ный спринт), а также лазанье 
на сложность и боулдеринг – 
испытание из серии коротких 
трасс. Какой из видов скало-
лазания войдет в програм-
му Олимпиады – пока не яс-
но. Эталонной стены на Алтае 
нет, а вот другие разновидно-
сти развиваются хорошо. Наи-
более перспективные наши 
спортсмены – Олег Язовский 
и Мария Пляскина.

Ярослав МАХНАЧЕВ,
«Вечерний Барнаул», 

9.08.2016.

ÏÎÏÎËÍÅÍÈÅ Â ÑÅÌÜÅ
Новые олимпийские виды спорта. Что думают об этом в Алтайском крае?

В нашем регионе из новичков олимпийской семьи разви-
вается каратэ и скалолазание. То, что каратэ дебютирует на 
Олимпиаде в Японии, достаточно символично: в этой стра-
не каратэ появилось, там же олимпийский путь единобор-
ства и начнется.
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Май – время восхождений на 

Эверест. Только весной макушка 
планеты на короткое время ста-
новится доступной. Советским 
восходителям долго не было до-
роги в Гималаи. В мире знали о 
их отличной подготовке, призна-
вали способности, но сами они, 
не имея опыта восхождений на 
гималайские восьмитысячники, 
испытывали что-то вроде ком-
плекса неполноценности. 4 мая 
1982 года на Эверест ступила но-
га первого советского альпини-
ста – это был ленинградец Вла-
димир Балыбердин, по рождению 
наш земляк из Заринского райо-
на. Всего же за пять майских дней 
на высочайшую вершину мира 
поднялись в тот год 11 советских 
альпинистов. Известие об успе-
хе экспедиции мгновенно обле-
тело все информационные ка-
налы. Это было шестое восхож-
дение на Эверест (8848 метров) 
по ранее нехоженному маршру-
ту, сложность которого превосхо-
дила все прежние.

Барнаульцы Виктор Сибиря-
ков и Варис Рахимов восприняли 
новость из Гималаев с радостью 
и одновременно с сожалением. 
Первыми советскими людьми на 
Эвересте могли быть они. Прой-
дя жесткий трехлетний отбор, ал-
тайские альпинисты в составе со-
ветско-китайской команды долж-
ны были взойти на Эверест со 
стороны Тибета еще в 1959 году. 
Но восстание тибетцев в Лхасе и 
последовавшее затем вооружен-
ное подавление его китайскими 
властями привели к отмене уже 
полностью подготовленной экс-
педиции.

В 1950-х годах альпинизм 
на Алтае был в зародышевом 
состоянии. Это в 60-х альпи-
нистская жизнь забурлила, по-
явилась плеяда классных спор-
тсменов и организаторов. С тре-
мя из них – Николаем Бондарчу-
ком, Юрием Ивановым и Юрием 
Ачкасовым – Сибиряков и Рахи-
мов в 1969 году взошли на пик 
Коммунизма (7495 метров) по 
маршруту шестой, высшей, ка-
тегории сложности. А в пятиде-
сятых Алтай представлял из се-
бя альпинистскую целину...

Билет в счастливые голубые 
дали Сибиряков и Рахимов по-
лучили от инструктора, появив-
шегося в спортобществе «Локо-
мотив» в 1952 году. Оба они по-
сле окончания железнодорожно-
го училища № 2 работали в ло-
комотивном депо станции Бар-
наул, на досуге активно занима-
лись классической борьбой. Но-
венькому спортинструктору, види-
мо, надо было просто избавить-
ся от двух путевок в альплагерь. 
Он и не предполагал, что его за-
тея обернется потерями для бор-
цовской команды спортобщества. 
Сибиряков и Рахимов в первый 
же альпинистский сезон накреп-
ко присохли к горам и отошли от 
прежнего увлечения.

В 1954 году их в числе 80 че-
ловек пригласили на Кавказ. Фе-
дерация альпинизма СССР, заин-
тересованная в развитии своего 
вида спорта, собрала из горных 
районов страны – Урала, Кавказа, 
Алтая – способных спортсменов, 
чтобы за 70 дней подготовить из 
них инструкторов. Видимо, там и 
приглядели наших земляков для 
серьезного дела. В 1956 году их, 
всего-навсего перворазрядников, 
включили в число кандидатов в 
советско-китайскую команду для 
восхождения на вершину Музта-
гата, находящуюся на одном из 
отрогов Памира на территории 
КНР. В переводе на русский язык 
Музтагата – Отец ледяных гор. 

Высота этой вершины в то время 
была рекордной для советских 
альпинистов – 7555 метров. Вос-
хождение проходило уже с при-
целом будущей экспедиции на 
Эверест – в гималайском стиле, 
с установкой промежуточных ла-
герей. Следом за Музтагатой аль-
пинисты взяли еще одну верши-
ну – Конгур, высотой 7579 метров. 
Рахимов побывал и там, и там, а 
Сибиряков присоединился к това-
рищам только на Конгуре.

В газете «Алтайская правда» 
за 23 сентября 1956 года есть фо-
тография альпинистов. В костю-
мах с иголочки, с выпущенными 
по моде воротничками рубах, в 
фасонистых кепках. На лацка-
нах пиджаков у обоих памятные 
золотые медали, врученные им в 
Пекине на многотысячном митин-
ге председателем Всекитайского 
комитета физкультуры и спорта 
Хэ Луном и председателем Все-
китайской федерации профсою-
зов Лай Жоюйем. Газетный мате-
риал назывался «Покорители От-
ца ледяных гор». 

Но Сибиряков, как мы отме-
тили, не поднимался на Музтага-
ту, его вообще не было на тот мо-
мент в Китае. Дело в том, что по 
разнарядке для алтайских альпи-
нистов в составе команды опре-
делили только одно место. И по-
сле отборочных сборов друзьям 
сказали: «Вы для нас равны – 
решайте сами, кто поедет». На 
раздумья дали 5 часов. Непро-
сто было решить. Каждый усту-
пал товарищу. Наконец, бросили 
жребий – удача выпала Рахимову.

Это благородство не осталось 
без внимания руководителей экс-
педиции. Парням сказали: «Мо-
лодцы!» – и сделали для себя за-
рубочку. Потом их много было, та-
ких зарубочек, отмечающих при-
влекательные человеческие ка-
чества в поведении сибиряков, 
– в бивуачной жизни, в экстре-
мальных ситуациях на восхож-
дениях. В конце концов, не толь-
ко здоровье и техника скалолаза-

ния учитываются при подборе в 
альпинистскую команду. На боль-
ших высотах, где альпинисты по-
рой балансируют на грани жиз-
ни и смерти, где после несколь-
ких десятков метров обработки 
маршрута люди, бывает, снопа-
ми валятся от усталости, – друж-
ба, готовность выполнить работу 
за обессилившего товарища це-
нятся превыше всего.

Сибиряков все же поехал в 
Китай. Но успел только ко вто-
рому восхождению. Он был на 
Кавказе, когда будущие покори-
тели Музтагата прибыли к под-
ножию горы. Не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. 
У двоих спортсменов неожидан-
но обнаружился какой-то непо-
рядок в документах, и их отпра-
вили домой. Рахимов уговорил 
руководителей экспедиции Аба-
лакова, Белецкого и Кузьмина 
вызвать на замену Виктора Си-
бирякова. Через два года канди-
даты на штурм Эвереста в ан-
кетном опросе назовут Виктора 
первым номером в своей компа-
нии. То есть фактически призна-
ют сильнейшим альпинистом-
высотником Советского Союза.

Особо взлету его авторитета 
послужили два эпизода. В 1958 
году китайские альпинисты при-
были в СССР для совместно-
го восхождения на пик Ленина 
(7134 метра). Оно должно бы-
ло стать генеральной репети-
цией штурма Эвереста, плани-
ровавшегося на май следующе-
го года. На этот раз китайцы уже 
не выглядели неумехами, как в 
56-м. Забавлявшие наших спор-
тсменов ежевечерние испове-
ди, когда каждый альпинист-ки-
таец (Китай только-только начал 
развивать альпинизм) в дета-
лях рассказывал перед строем 
о дневных промахах и достиже-
ниях, не пропали даром. Одна-
ко один прокол в советском Па-
мире у китайцев все же произо-
шел – не потянули на высоте их 
женщины. Вот здесь впервые и 

показал свои недюжинные спо-
собности высотника Виктор Си-
биряков. Одну из китаянок при-
шлось эвакуировать с высоты 
свыше 6 тысяч метров – у той 
началась горная болезнь, и она 
потеряла сознание. Сибиряков в 
составе спасательной команды 
оказался самым выносливым и 
протащил женщину за спиной 
львиную часть пути до безопас-
ного места. В другой раз он на 
высоте выручил одного из руко-
водителей экспедиции, аса вос-
хождений Кирилла Кузьмина. 
Они отправились на разведку, 
но Кузьмин не рассчитал свои 
возможности и выбился из сил. 
Виктор взял груз старшего това-
рища себе, и альпинисты благо-
получно вернулись на базу. Вы-
сотная выносливость Сибиряко-
ва была потрясающей. Ему так и 
не суждено было подняться до 
8 тысяч метров. Но он был готов 
идти и выше. 

О том, что чувствует аль-
пинист на такой высоте, хоро-
шо описал знаменитый Балы-
бердин: «Сердце бешено ко-
лотится, легкие лихорадочно 
перекачивают огромные мас-
сы воздуха, пытаясь высосать 
из него редкие молекулы кис-
лорода, а ты в этой чистей-
шей, разряженнейшей атмос-
фере движешься медленно, 
как сквозь густую, вязкую мас-
су, опутанный невидимыми се-
тями и обвешанный гирями. 
В этом исключительно сухом 
воздухе организм теряет огром-
ное количество влаги, но пить 
не хочется, потому что холодно. 
Организм незаметно обезвожи-
вается до опасных пределов. 
Есть тоже не хочется: все рав-
но нет кислорода для окисления 
пищи. Водяной пар при выдохе 
(без кислородной маски) пре-
вращается в кристаллики льда 
еще в гортани. Горло воспаляет-
ся так, что, глотая свою слюну, 
испытываешь жуткую боль, как 
будто глотаешь битое стекло».

Надо заметить, что и на мень-
шей высоте организм испытыва-
ет огромную перегрузку. И чем 
выше – тем ближе к ощущени-
ям, описанным Балыбердиным. 
Человек все делает словно в за-
медленной съемке, килограмм 
груза кажется пудовой ношей, 
альпинист может потерять ощу-
щение времени и пространства, 
а то и волю к жизни.

Если участие Сибирякова в 
экспедиции на Эверест после 
весны 1958 года под сомнение 
не ставилось, то Варис Рахимов 
до последнего момента не знал: 
попадет ли в Гималаи? Летом 
58-го на 15 альпинистских ва-
кансий претендовали 60 чело-
век. После восхождения с китай-
цами на пик Ленина претенден-
ты на поездку в Тибет взошли на 
пик Коммунизма, а потом сдела-
ли около десятка тренировочных 
набегов на самую высокую точку 
Европы – Эльбрус (5642 метра). 
Кроссы, марш-броски на вынос-
ливость – каким только испыта-
ниям не подвергали альпинистов 
летом 1958 года. Все это происхо-
дило под неусыпным контролем 
медиков – то и дело измерялись 
пульс, давление. Постепенно на-
род отсеивался. После испыта-
ний в барокамере, наконец, были 
заполнены 14 вакансий. Остава-
лась последняя – 15-я. Кандида-
тов было трое – москвич, ленин-
градец и наш Рахимов. Тренер-
ский совет отдал предпочтение 
сибиряку – сказались зарубоч-
ки! Состав экспедиции был пол-
ностью сформирован: 15 предпо-
лагаемых покорителей Эвереста, 
5 инструкторов, начальник штур-
ма, начальник экспедиции, хоз-
обслуга – всего 22 человека.

Осенью и зимой 1958 года 10 
китайских и трое советских аль-
пинистов – Филимонов, Белец-
кий, Ковырков – провели в Гима-
лаях разведку подходов к Эве-
ресту с северной стороны. Были 
уже закуплены билеты на само-
лет, когда Сибирякову, Рахимову 

и другим альпинистам в Федера-
ции альпинизма СССР объявили, 
что из-за осложнившейся между-
народной обстановки экспеди-
ция откладывается на неопреде-
ленный срок. Разочарование бы-
ло огромным. И не только для на-
шей, но и китайской стороны. Ки-
тайцы даже предлагали обеспе-
чить безопасность восхождения 
под охраной ста солдат, заставив 
шерпов нести грузы под дулом 
автоматов. Мы отказались. Через 
год китайцы все-таки осуществи-
ли мечту. Трое бывших членов со-
вместной экспедиции – китайцы 
Ван Фучжоу, Цюй Инхуа и тибе-
тец Ганьпо – взошли на Эверест. 
Это была третья удачная попытка 
покорения высочайшей вершины 
мира после восхождения новозе-
ландца Хиллари и шерпа Норгея 
в 1953 году и четверых швейцар-
цев в 1956 году.

Время неумолимо. Виктора 
Сибирякова уже нет в живых. 
Для Вариса Рахимова сейчас 
самый крутой маршрут – поезд-
ка в электричке на дачу в Цапли-
но. Альпинисты его не забыва-
ют. Когда в 1997 году алтайская 
экспедиция собиралась на Эве-
рест, четверка наших спортсме-
нов имела с Варисом Сафиуло-
вичем обстоятельную беседу, он 
провожал их до самого поезда. 
Одной из причин трагедии 1997 
года Рахимов, всегда считавший, 
что в горах главное – дружба, на-
зывает малочисленность алтай-
ской экспедиции: «Некому их бы-
ло подстраховать». Варису Са-
фиуловичу, всю жизнь прорабо-
тавшему в депо станции Барнаул 
и отмеченному за свой труд мно-
гими наградами, идет 74-й год, 
но он бодр и крепок. Когда в ре-
дакции «АП» на 5-м этаже слу-
чилась заминка с лифтом, Рахи-
мов без раздумий по-молодецки 
легко спустился вниз по лестни-
це. Что тут скажешь: альпинист-
ская закалка. 

Виталий ДВОРЯНКИН. 

ÍÅÑÎÑÒÎßÂØÈÉÑß ÒÐÈÓÌÔ
В этом году исполнилось 60 лет первой примерке советских альпинистов к высочайшей вершине мира – 

Эвересту. В составе элитной команды СССР было двое наших земляков
Речь о барнаульцах Викторе Сибиря-

кове и Варисе Рахимове, которые долж-
ны были подняться на легендарную гору 
в составе советско-китайской экспедиции 
в 1959 году. Тремя годами ранее они уча-
ствовали в Китае в высотном восхожде-
нии, моделирующем штурм Эвереста. В на-
чале сентября этого года в музее истории 
Алтайского отделения Западно-Сибирской 
железной дороги альпинистская обще-
ственность и ветераны-железнодорожники 
провели встречу с 89-летним Варисом Ра-
химовым, которая посвящалась событиям 

60-летней давности. На ней также присут-
ствовали дочь Сибирякова Наталья и внуч-
ка – Татьяна. Как и 16 лет назад, когда я в 
газете «Алтайская правда» после большого 
перерыва напомнил об альпинистских под-
вигах Сибирякова и Рахимова, Варис Са-
фиулович приехал в музей железнодорож-
ников со своей дачи в пригороде Барнау-
ла – такой же не по годам бодрый и свежий. 
Надеюсь, нынешним читателям будет ин-
тересен мой материал о первых больших 
успехах алтайских альпинистов, опублико-
ванный в «АП» в мае 2000 года.

Альпинисты 1950-х. Виктор Сибиряков в центре (в шапочке).

Варис Рахимов.На пороге 90-летия Варис Сафиулович в хорошей форме. Виктор Сибиряков.
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Когда деревья 
были большими
А деревья и впрямь казались 

большими, когда идешь протоп-
танной снежной тропинкой че-
рез парк меланжевого комбина-
та на стадион «Мотор». Он был 
выстроен моторщиками на ме-
сяц даже раньше, чем Дворец 
спорта. Билет на хоккей на ста-
дионе для взрослых стоил 80 ко-
пеек, для детей – 20 копеек. Но 
детские билеты быстро раску-
пались, и приходилось на свой 
страх и риск сбрасываться вчет-
вером на один взрослый, а за-
тем упрашивать билетерш, что-
бы пропустили. Если повезет, то 
можно было пройти с каким-ни-
будь авторитетным болельщи-
ком, который многозначительно 
кивал контролеру: «Этот маль-
чик со мной!». Тогда на сэконом-
ленный двадцатик можно бы-
ло купить там же у лоточницы 
из большого алюминиевого бач-
ка еще теплые пирожки, а если 
повезет, то и пончики с горячим 
повидлом. Всего по пять копе-
ек! Как пел Владимир Высоцкий: 
«Было время, и цены снижали». 

Та зима вообще запомни-
лась снежной, с лютыми моро-
зами. Хоккейную площадку во 
время матчей, бывало, завали-
вало снегом. И тогда в переры-
вах между периодами взрослые 
болельщики и пацаны постарше 
брались за скребки и лопаты и 
за 15 минут дружной и задорной 
работы очищали коробку от сне-
га. А зрителей тогда собиралось 
даже в сильные морозы очень 
много, до 2-3 тысяч. А во Двор-
це спорта, рассчитанном на че-
тыре тысячи зрителей, и вовсе 
были полные аншлаги. Сходить 
во Дворец спорта, где вся обста-
новка располагала к празднику, 
считалось престижным. Первые 
шесть матчей сезона и заключи-
тельные два, когда уже раста-
ял лед на «Моторе», были про-
ведены во Дворце спорта. Надо 
сказать, что в 1967 году подоб-
ных комфортабельных спортив-
ных сооружений в Сибири еще 
не было, во всей стране – толь-
ко несколько. Поэтому на пред-
сезонные сборы в Барнаул при-
ехали известные команды – мо-
сковские «Крылья Советов», но-
вокузнецкий «Металлург», усть-
каменогорское «Торпедо». Бы-
ло проведено несколько пока-
зательных товарищеских мат-
чей мастеров хоккея, а затем и 
предсезонный турнир, матчи на 
Кубок СССР. Но перед ними на-
ша команда выезжала на второй 
сбор в Москву, где сыграла ряд 
контрольных матчей с будущими 
соперниками по третьей группе. 
Грядущий сезон буквально сма-
ковался в краевых газетах, а уж 
любители хоккея ждали его с 
большим нетерпением. «Мотор» 
из-за того что в городе появил-
ся современный Дворец спорта, 
был повышен в классе и пере-
веден из класса «Б», где прочно 
занимал не один год последнее 
место, в «А». По этому случаю 
в команде оставили только не-
скольких молодых барнаульских 
хоккеистов, а остальных привез-
ли из разных хоккейных центров 
– Горького, Челябинска, Ново-
сибирска, Новокузнецка и даже 
Москвы. Для нас, пацанов, они 
были небожителями, хотя им бы-
ло всего на 5-6 лет больше.

Команду «Мотор» очень лю-
били за бескомпромиссную и 

быструю бесшабашную игру, не-
уступчивый драчливый харак-
тер. Помню матч с лидером – 
череповецким «Металлургом», 
который до этого выиграл у гроз-
ного «Шахтера» в Прокопьевске 
(7:2!). Сильнейший снегопад, 
шайба останавливается в самых 
непредсказуемых местах, но на-
ши любимцы выиграли – 4:3! А в 
матче с кирово-чепецкой «Олим-
пией» проигрывали – 2:6, но су-
мели спасти игру и сравнять счет 
под оглушительный рев трибун – 
6:6! В краевой газете тогда поя-
вилась статья об этом матче под 
заголовком «Ничья, но какая!».

Приезжает будущий победи-
тель зоны – «Звезда» из Чебар-
куля. А у нее состав – Харламов, 
Гусев, Малько, Воробьев, Гомо-
ляко, Чудиновских! После двух 
периодов – 2:2, а затем фейер-
верк шайб, и 7:4 в нашу пользу! 
Пять на счету Николая Извеко-
ва, нашего лучшего бомбарди-
ра первых шести чемпионатов, 
пока его не перевели в оборо-
ну. Валерий Харламов, кстати, в 
Барнауле так и не сумел забить 
ни одной шайбы, хотя в конце 
сезона и стал вторым бомбарди-
ром зоны с 31 шайбой, вслед за 
Николаем Новиковым из тагиль-
ского «Спутника» (32 шайбы). 
Запомнился матч с «Таганаем» 
из Златоуста, прежде всего, кол-
лективной дракой, когда от уда-
ров с хоккеистов слетали шле-
мы, и несколько шведских так 
и «ушли»…Наши победили во 
всех номинациях матча, вклю-
чая и его результат – 4:1. 

Первый сезон для «Мотора», 
хотя и закончился последним 
местом в классе «А», был опре-
деляющим: зримо ощущалось, 
что хоккей высокого уровня при-
влекает большое внимание лю-
бителей этого вида спорта и ну-
жен краю. Из тех молодых ребят, 
что приехали и остались в Бар-
науле навсегда, в список лучших 
бомбардиров в советский пери-
од времени попали Николай Из-
веков, Геннадий Куприянов, Вла-
димир Курицын, Борис Спирин. 
Самым одаренным из них был, 
конечно, Николай Извеков, кото-
рый навскидку в тот период вре-
мени мог бы сравниться с луч-
шими бомбардирами зоны, хотя 
играл в команде – аутсайдере. 
У него был настоящий хоккей-
ный дар, потрясающий талант, 
который так и не был полностью 
раскрыт, как у Харламова. В де-
сятку лучших снайперов «Мото-
ра» (1967-1992 гг.) позже могли 
бы войти такие известные хок-
кеисты, как Андрей Соловьев, 
Александр Шляхта, Игорь Ан-
дрющенко, но в первенствах 
СССР они не дотянули до ста 
шайб, как и в первенствах Рос-
сии (с 1992 по 1998 гг.).

Тетрадки 
в клетку

Когда я стал ходить подрост-
ком на хоккей, то вел тетрадку 
в клетку, в которую записывал 
все подробности матчей, от-
мечал авторов шайб в нашей 
команде. В первый год высту-
плений в классе «А» делать 
это было гораздо проще, так 
как «Советский спорт» вел та-
кую рубрику, где публиковал ре-
зультаты матчей нашей третьей 
группы с авторами всех шайб. В 
последующие сезоны этой под-
робной информации уже не бы-
ло, только результаты. Поэтому 

приходилось через знакомых, 
особо приближенных к хоккеи-
стам, узнавать авторов забро-
шенных шайб на выезде, пото-
му как они не всегда отмечались 
в краевых газетах. Конечно, та-
кая информация не считается 
официальной, хотя, по сути, та-
ковой и должна быть. Поэтому 
при отсутствии протоколов или 
отчетов в газетах такая стати-
стика является авторской. У ме-
ня таких тетрадок за полвека на-
копилось множество, есть и вы-
писки из командных журналов, 
когда статистику игроков вели 
сами тренеры. Есть и хроника 
событий, взятая из краевых га-
зет. Есть «валовики» статисти-
ков из других городов, которым 
я доверяю. 

Это на первый взгляд кажет-
ся, что страна у нас очень боль-
шая. На самом деле все, кто се-
рьезно этим делом занимают-
ся, друг друга знают очень хоро-
шо. Есть, конечно, и любители 
– фантазеры, что распределя-
ют недостающие шайбы по сво-
ему усмотрению, но их статисти-
ка сразу же берется под сомне-
ние и нигде не учитывается.

Огромной утратой считаются 
утерянные дела с протоколами 
хоккейных матчей в архиве Ми-
нистерства спорта РФ в Москве 
за период с 1974 по 1978 годы. 
Остался «Акт о необнаружении 
дел, пути розыска которых ис-
черпаны». Возможно, что они по 

ошибке уже уничтожены с доку-
ментами в связи с истекшим сро-
ком хранения и снятия с учета. 
Но мы не теряем надежды на 
счастливое их обнаружение. 

Первопроходцы
Поговорим о первопроход-

цах. Среди 13 хоккеистов, что 
в советский период забросили 
в составе «Мотора» более ста 
шайб, нет ни одного, кого бы я 
не знал лично. У каждого из них 
была своя фирменная игра, свой 
стиль, непохожий ни на чей дру-
гой. Максимум возможного вы-
жал из себя за 16 лет выступле-
ний за «Мотор» Вячеслав Бу-
горский, и он по праву лидирует 
в списке бомбардиров. На вто-
ром месте – алтайский Харла-
мов – Николай Извеков. Играй 
он в том сезоне не за «Мотор», 
а, к примеру, за чебаркульскую 
«Звезду» или другого лидера, 
забил бы больше самого Харла-
мова. Очень жаль рано ушедше-
го из жизни третьего бомбарди-
ра «Мотора» – Андрея Лопати-
на. Казалось бы, обычная трав-
ма в хоккее того времени – пере-
лом ребра во время матча с «Ер-
маком» в Ангарске из-за немно-
го отошедшей доски у бортика 
– стала причиной его смертель-
ной болезни. Андрей запомнил-
ся своей виртуозной игрой, осо-
бенно в концовках атак. Инте-
ресна по своим замыслам и ре-

ализации была игра и у Николая 
Тельтевского. Его склонность к 
импровизации не всем трене-
рам «Мотора» нравилась, но они 
только разводили руками, когда 
Тельтевский забрасывал свою 
очередную «нелогичную» шай-
бу. Быстрая маневренная игра 
Сергея Столярова не один раз 
за матч ставила в тупик оборону 
соперника. Он был неутомим и 
вездесущ, постоянно нацелен на 
ворота. Несмотря на скромные 
габариты, представлял серьез-
ную опасность для самых авто-
ритетных и мощных атлетов-за-
щитников. Владимир Курицын, 
наоборот, из общего ряда бом-
бардиров выделялся, прежде 
всего, своей грамотной и рацио-
нальной игрой, катанием. Очень 
экономные, рассчитанные дви-
жения позволяли ему не тра-
тить впустую свои силы и в тре-
тьих периодах быть свежее са-
мых молодых соперников. Как-то 
он пришел на тренировку своей 
команды через несколько лет по-
сле того, как закончил играть, и 
попросился поучаствовать в за-
нятии. Шел разгрузочный после-
сезонный период, и тренер раз-
решил. Каково же было удивле-
ние молодых ребят, когда Влади-
мир Максимович, почти не оши-
баясь, стал делать то, что тренер 
долго ждал от них. Один из ребят 
даже спросил: «А кто это? Поче-
му он за нас не играет?». Поис-
тине неувядающее мастерство.

Старожилы
В список самых результатив-

ных логично входят нападаю-
щие, поигравшие за «Мотор» и 
«Алтай» многие годы. Так, в са-
мый долгий – советский – пе-
риод времени есть игроки, оты-
гравшие за нашу команду гораз-
до больше десятка лет, как на-
пример, Вячеслав Бугорский – 
16, и Николай Извеков – 14. Но 
не только этим, конечно, объяс-
няются их рекорды результатив-
ности. У нас и сейчас есть игро-
ки, которые проводят за сезон 
по 30-40 матчей, а больше трех 
шайб забить не могут. 
1. Вячеслав Бугорский – 327 
(16 сезонов) воспитанник Бар-
наула
2. Николай Извеков – 193 (14) – 
Челябинск
3. Андрей Лопатин – 180 (8) – 
Барнаул
4. Валерий Доброумов – 168 
(9) – Барнаул
5. Владимир Шлюнько – 154 
(10) – Новосибирск
6. Сергей Столяров – 147 (10) 
– Барнаул
7. Николай Тельтевский – 133 
(10) – Барнаул
8. Геннадий Куприянов – 123 
(9) – Горький
9. Юрий Чернов – 112 (9) – 
Усть-Каменогорск
10. Владимир Курицын – 103 
(10) – Горький
11. Борис Спирин – 102 (10) – 
Горький
12. Игорь Пономарев – 100 (9) 
– Новосибирск
13. Сергей Шихов – 100 (11) – 
Барнаул

В российский период (1992-
2016 гг.) хоккеисты «Мотора» и 
«Алтая» играли в разных лигах: 
первой, РХЛ, ВХЛ-Б и Высшей 
лиге (1998-2006 гг.). Ту Высшую 
лигу, конечно, не следует срав-
нивать с нынешней ВХЛ-Б, где 
играют два фарм-клуба Сара-
това и Нижнего Тагила. Выс-
шая лига может быть только од-
на, а не две, как сейчас. Поэто-
му Высшую лигу я выделил в 
отдельную категорию бомбар-
диров. 
1. Евгений Афонин – 68 (5) – 
Барнаул
2. Евгений Чернов – 62 (8) – Но-
восибирск
3. Евгений Тисленко – 54 (4) – 
Барнаул
4. Алексей Лопатин – 48 (6) – 
Усть-Каменогорск
5. Дмитрий Горенко – 30 (3) – 
Барнаул
6. Эрнст Салишев – 27 (4) – 
Уфа
7. Александр Ведерников – 26 
(4) – Иркутск
8. Юрий Дессерт – 26 (5) – Бар-
наул
9. Владислав Клочков – 22 (3) 
– Новосибирск
10. Евгений Бакланов – 22 (6) – 
Новокузнецк

В первой лиге и РХЛ «Мо-
тор» и «Алтай» играли до ны-
нешнего сезона с 1992 по 
1998-й и с 2 006 по 2015 годы, 
учитывая то, что ВХЛ-Б логич-
но вышла из РХЛ, потеряв по 
пути еще и «Ямальских Стер-
хов». То есть лига не стала 
сильнее. Но цифры в списке 
за эти годы подросли. 
1. Максим Симоненко – 182 (10) 
– Барнаул
2. Алексей Ощепков – 153 (8) – 
Барнаул
3. Александр Усачев – 123 (9) 
– Барнаул
4. Юрий Поляков – 106 (6) – 
Барнаул
5. Евгений Чернов – 89 (5) – Но-
восибирск
6. Алексей Козловский – 87 (5) 
– Барнаул
7. Евгений Рябий – 84 (5) – Бар-
наул
8. Дмитрий Горенко – 76 (7) – 
Барнаул
9. Никита Данилов – 71 (6) – 
Барнаул 
10. Евгений Тисленко – 70 (3) 
– Барнаул

Валерий ЛЯМКИН.

ÌÅÒÊÀß ÊËÞØÊÀ ÀËÒÀß
Год назад наша газета учредила под этим названием клуб хоккейных бомбардиров

Идея была воплощена мною в жизнь спустя много лет. Еще в 
начале 1980-х инструктор физкультуры барнаульского горспорт-
комитета Борис Баринберг посетовал, дескать, в алтайском фут-
боле есть Анатолий Сапожников, Анатолий Стороженко, Михаил 
Маленков, Владимир Оцебрик, Александр Карсаков – историки и 
статистики, высекающие из небытия цифры и факты – забитые 
и неизвестные голы, а в алтайском хоккее такого человека нет…

– Как нет, а я?
– А что ты? – удивился Борис Григорьевич.
– Занимаюсь хоккейной статистикой «Мотора» с 1967 года, 

как команда вышла в класс «А», – ответил я. 
– И сколько же тебе в то время было лет? – спросил Борис 

Григорьевич.
– Тринадцать…

Вячеслав Бугорский. Николай Извеков.

1967 год. Шайба в воротах «Ермака». Стадион «Мотор».

Первые успехи команды связаны с работой тренера Юрия Михайлова и нападающего 
Владимира Шлюнько.
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ÂÎÑÅÌÍÀÄÖÀÒÎÅ ÏÐÀÂÈËÎ
 Без понимания игры хорошим арбитром не станешь, считает футбольный судья Евгений Холодков

 В алтайском футболе Евгения Холодкова все знают как 
опытного и грамотного арбитра, судившего матчи 17 лет под-
ряд в первенстве России среди команд первого и второго 
дивизионов. Неслучайно он в Барнауле много лет является 
председателем городской коллегии футбольных арбитров и 
главным судьей городских соревнований. Практически все 
молодые барнаульские судьи, обслуживающие сейчас мат-
чи российского масштаба, прошли практику футбольного ар-
битра под его руководством. Нет ни одного, кто не судил бы 
с ним в одной бригаде в городских соревнованиях и не по-
лучал бы при этом дельных советов.

Евгений Владимиро-
вич ХОЛОДКОВ. Родился 
21 июня 1966 года в Алей-
ске. Судья республикан-
ской категории по футболу 
(1994 г.). Судил матчи пер-
венства России в первом и 
втором дивизионах 17 сезо-
нов (1992–2008 гг.). Неод-
нократно признавался луч-
шим арбитром края по фут-
болу. Инженер. Окончил 
Алтайский государствен-
ный аграрный университет 
(2012 г.).

В середине 1980-х Евге-
ний Холодков в неполные 18 
лет начал судить матчи взрос-
лых футболистов городского и 
краевого уровней. Раньше та-
кого практически не встреча-
лось. В то время все мы, на-
чинающие судьи, приступали 
к новому для себя делу, толь-
ко когда заканчивали играть 
на серьезном уровне. В про-
фессиональный футбол в ка-
честве арбитра приходили во 
вторую лигу уже к 30-летнему 
возрасту, а то и позже. Мно-
гих из нас уже хорошо знали 
в футбольной среде. Имея за 
спиной годы футбольных вы-
ступлений, игровой опыт, фут-
больные знания, психологиче-
скую устойчивость и автори-
тет, начинать судить нам бы-
ло гораздо проще. 

Ничего этого у Холодкова 
не было. Ему пришлось про-
бивать дорогу в профессио-
нальный футбол совсем дру-
гим путем, никем из нас не из-
веданным. Прежде чем туда 
попасть, ему пришлось совер-
шенствоваться на многих се-
минарах и сборах, юношеских 
и молодежных турнирах, на са-
мом высоком российском уров-
не. Учиться у таких извест-
ных специалистов, как Эду-
ард Шкловский, Валентин Ли-
патов, Анатолий Кадетов, Сер-
гей Хусаинов, Николай Левни-
ков, Эдуард Лакомов. После 
чего попал-таки в профессио-
нальный футбол, где уже были 
настоящие зубры арбитража, 
имевшие за плечами множе-
ство серьезных матчей. При-
ходилось и учиться у них, и с 
ними же конкурировать в очень 
юном по футбольным меркам 
возрасте – 26 лет. Но до это-
го было еще очень много чего 
интересного, поучительного и 
сложного.

Счастливый 
случай

– Евгений Владимиро-
вич, как мальчик из Алейска 
сумел пробиться в большой 
футбол? Из Алейска, я знаю, 
до вас только двое это суме-
ли сделать: Евгений Савин 
играл в барнаульском «Ди-
намо», а Виктор Горлов, бу-
дучи уже москвичом, осно-
вал Детскую футбольную 
лигу.

– Алейский период сво-
ей жизни я не помню, так как 
в школу пошел уже в Барна-
уле, где незадолго до этого 
мы стали жить в районе Сол-
нечной Поляны. Футбол мне 
очень нравился, но футболь-
ного стадиона в нашем райо-
не не было. Рос я тем не ме-
нее спортивным мальчиком: 
занимался баскетболом, вело-
спортом, хоккеем с шайбой, но 
футбол все-таки любил боль-
ше. Его азы познавал в ДЮСШ 
«Темп» у тренера Юрия Анато-
льевича Батенева. Но учеба в 
общеобразовательной школе у 
меня стояла все же на первом 
месте, и поэтому футболиста 
из меня не получилось, хотя в 
«Темпе» мне сумели заложить 
главные спортивные качества.

В этом заводском футболь-
ном клубе, считаю, правильно 
делали, что в тренеры опреде-
ляли лучших игроков – Влади-
мира Боронина, Юрия Бате-
нева, Владимира Карингина, 
Александра Комарова, Алек-
сандра Горбунова, чуть поз-

же – Александра Кулакова. 
Это были авторитетные лю-
ди и игроки. На них дети рав-
нялись, перенимали их чело-
веческие и игровые качества. 
Сейчас нет ни «Темпа», ни 
тех подходов, и потому, счи-
таю, идут уже другие процес-
сы подготовки юных футболи-
стов. Результатам матчей тре-
неры уделяют очень большое 
значение, играют за очки, и по-
этому совсем маленьким па-
цанам сложнее стало играть в 
разы: у них нет права на ошиб-
ку, как и у молодых судей, об-
служивающих эти соревнова-
ния. На кону – выход в финал 
российских турниров. Поэтому 
в судейство вмешиваются не 
только тренеры, но и родители 
игроков. Раньше их по опреде-
лению на играх не было – все 
были заняты работой на про-
изводстве, а сейчас больше, 
чем участников. Когда ребя-
тишки играют на результат, то 
боятся ошибиться, да и трене-
ры все время кричат: «Бей, от-
бей, выбей!». Ребенку некогда 
подумать, иначе заменят. Идет 
элементарное натаскивание, а 
не обучение. Опять же в фут-
бол им играть негде – толь-
ко на тренировках. Вот и идет 
неполная подготовка, а число 
талантов – мизерное. Напри-
мер, СДЮШОР Алексея Смер-
тина за 10 лет существования 
подготовила для алтайско-
го профессионального футбо-
ла только одного игрока – Ро-
мана Сычева, игравшего в на-
шем «Динамо» какие-то не-
сколько матчей по 5-10 минут 
в каждом. То же самое можно 
сказать и о ближайшем резер-
ве. Больших талантов нет. Ана-
логично происходит и с подго-
товкой молодых судей. Они 
же к нам не извне попадают, 
а из тех же футбольных школ. 
И цель у них одна – побыстрее 
попасть в профессиональный 
футбол, чтобы зарабатывать 
хорошие деньги. Редко встре-
чаются молодые люди, кото-
рые бы хотели судить не из-за 
денег, а потому, что им это де-
ло нравится.

– А вы стали судить по 
призванию?

– Вмешался случай, благо-
даря которому у меня появил-
ся интерес к судейству. После 
окончания школы я устроился 
работать на моторный завод 
слесарем и так как любил фут-
бол, меня заинтересовал в од-
ном из цехов стенд с футболь-
ными фотографиями, и я около 
него задержался. И вдруг меня 
окликнул еще не старый муж-
чина: «Что, молодой, футбо-
лом интересуешься? – Да, ин-
тересуюсь! – А не хочешь ли 
судить футбольные матчи? – 
Не знаю, не пробовал. – Так 
давай, попробуй, свисток я те-
бе сделаю!».

– У нас в то время свист-
ки хорошего качества делал 
только Иван Семенович Го-
ловков. Его услугами пользо-
вались далеко за пределами 
России. Я сам несколько де-
сятков его свистков вывозил 
в Казахстан и Узбекистан. Кра-
сивые, черные, из эбонита, с 
мембраной из пенопласта, со 
звонким, зычным сигналом.

– Да, это был Иван Семено-
вич Головков, известный барна-
ульский арбитр, который и реко-
мендовал меня на трехдневный 
судейский семинар на стадионе 
«Локомотив», который прово-
дил председатель краевой кол-
легии судей Валентин Василье-
вич Подолько. Они были дру-
зьями и часто судили вместе 
не только в городе и крае, но и 
на первенстве СССР. Головков 
был хорошим линейным судьей, 
ежегодно его вызывали на «во-
оруженку» – первенство Воору-
женных сил СССР по футболу, 
а Подолько входил в 1980 году 
даже в десятку лучших судей 
РСФСР.

Семинар меня заинтересо-
вал. Там собрались футболь-
ные судьи со всего края. Бы-
ло много вопросов по футболь-
ным правилам. Мы их все вме-
сте разбирали, обсуждали и 
приходили к правильному от-
вету. Ошибались в теоретиче-
ских вопросах даже опытные 
судьи, но сама обстановка это-
го семинара мне очень понрави-
лась: она была доверительной, 
а сами люди, было заметно, до-
брожелательными, как одна се-

мья. Возникали и смешные мо-
менты, когда Борис Иванович 
Вальчук, ответственный секре-
тарь краевой федерации фут-
бола, стал давать разъяснения 
по правилу о компенсирован-
ном времени (добавочному к ос-
новному времени игры): «Когда 
добавляете одну минуту – под-
нимаете один указательный па-
лец вверх, когда две минуты – 
то два пальца, когда три мину-
ты – три пальца! Всем понят-
но?». «А когда полторы мину-
ты?» – спросил рубцовский су-
дья Александр Волков. «Саша, 
как же это ты на пальцах пока-
жешь?» – спрашивает Вальчук. 
«А вот так!» – и Саша выбрасы-
вает вверх полтора пальца: на 
одном из них у него отсутствова-
ла половина фаланги. Вальчук в 
шоке! Все смеются, но Подоль-
ко быстро наводит в зале поря-
док, хотя и сам рассказывает за-
тем несколько забавных эпизо-
дов из своей богатой практики. 
Потом все мы получаем тало-
ны на питание в столовую, обе-
даем и расходимся по домам. 
А Головков стал шефствовать 
надо мной, брать на игры.

Судил я с флажком все игры 
подряд – от детей до взрослых. 
Признаться, мне это новое за-
нятие пришлось по душе. Каж-
дый раз я узнавал для себя что-
то новое о футболе. Видел ра-
боту разных судей. Кто-то мне 
импонировал, и я старался 
быть похожим, кто-то не нра-
вился своими манерами, же-
стами, решениями. Я скром-
но выполнял свои обязанно-
сти, о чем-то высоком тогда и 
не думал. Основные мои мыс-
ли были о приближающейся 
службе в армии. Ее я рассма-
тривал как обязательный этап 
в моей жизни, и в апреле 1985 
года был призван на службу в 
Германию, город Шверин. Это в 
30 км от Балтийского моря. Фут-
бола там не было, но он мне 
сильно помог в службе. Физи-
чески я подготовлен был хоро-
шо. Я никогда не курил и в ар-
мии вместо сигарет получал са-
хар. Вел здоровый образ жиз-
ни, поэтому армейскую школу 
выживания прошел достойно. 
Никогда не «умирал» на крос-

сах, как многие москвичи, вды-
хал полной грудью целебный 
морской воздух Балтики.

Переписывался с Головко-
вым, от которого узнавал все 
спортивные и футбольные но-
вости города и края. Иван Семе-
нович меня очень сильно под-
держал, и когда я вернулся по-
сле службы в армии домой, то 
сразу же пошел к нему в гости с 
подарком из Германии. Это бы-
ло уже в мае 1987 года. И полу-
чилось так, что ему как раз по-
звонил председатель городской 
федерации футбола Борис Гри-
горьевич Баринберг и сказал, 
что не хватает судей для прове-
дения Кубка города, а Головков 
порекомендовал меня. В этот 
же день я поехал судить в по-
селок Силикатный. И с тех пор 
игры ко мне шли буквально ко-
сяком, и я никогда от них не от-
казывался. Бывало, что в год их 
набиралось с детско-юношески-
ми соревнованиями до 120. Это 
сейчас деньги выплачивают в 
городских турнирах до игры, а 
в советский период платили за 
игру три рубля, и деньги за су-
действо получали в конце сезо-
на. Если бы сейчас такое про-
исходило, уверен, молодых су-
дей мы бы к судейству привле-
кали лишь единицы. Но и тогда 
их было совсем немного.

Не знаю, как бы сложилась 
моя послеармейская жизнь, 
если бы мне не встретился Го-
ловков, а затем и Подолько. Их 
я и считаю своими главными 
учителями. По любому вопро-
су я шел к ним и всегда полу-
чал дельный совет. Жаль, что 
их обоих уже нет в живых, но 
добрая память о них осталась 
у всех. В частности, Подолько 
постоянно советовал всем су-
дьям перечитывать правила 
игры и брать их всегда с собой 
в командировку. Так и говорил: 
«Перечитывайте каждый день, 
и уверен, что вы найдете в них 
много для себя нового. Не ду-
майте, что вы все знаете. Это 
совсем не так». И я брал пра-
вила игры в футбол всегда с со-
бой, и читал много раз, и всегда 
находил в них что-то такое, как 
будто видел это впервые. Таков 
уж их феномен.

Под прессом 
– А что, мэтры разве не 

ошибаются?
– Еще как ошибаются! Но 

ошибка – это не конец света 
и не конец жизни. Хотя, бы-
вает, что она приводит к кон-
цу карьеры, и таких случаев 
было немало. А бывает, что 
ошибка становится верши-
ной, апофеозом карьеры. До-
статочно вспомнить классиче-
ский случай в финальном мат-
че ЧМ-66 с линейным совет-
ским арбитром Тофиком Бах-
рамовым, когда им был засчи-
тан мяч в ворота ФРГ, который 
и стал решающим в пользу хо-
зяев – англичан! Хотя на плен-
ке видно, что мяч после удара 
попал в перекладину ворот и 
отскочил на линию, после чего 
немецкий игрок выбил его на 
угловой. Главный судья мат-
ча Динст, поддавшись воздей-
ствию англичан, допустил ме-
тодическую ошибку, прибежав 
за советом к линейному арби-
тру Бахрамову, хотя находил-
ся ближе к игровому момен-
ту. Бахрамов утвердительно 
показал на центр поля, и мяч 
был засчитан. Англичане ста-
ли чемпионами, а Бахрамов на 
долгие годы вошел в историю 
советского футбола.

– Он даже книгу написал 
«Судья показывает на центр», 
а его именем в Баку назван 
республиканский стадион…

– Ну, а почему нет? Его ав-
торитет был не ниже, чем у на-
ших знаменитых футболистов. 
Здесь дело в другом. Судья  – 
это не режиссер матча, а об-
служивающий персонал, по-
могающий нормальному хо-
ду матча, как говорил Подоль-
ко. Видеопросмотры отдель-
ных эпизодов игры – это беда 
всего футбола. В начале 1990-х 
годов, когда я стал судить мат-
чи первенства России команд 
второй лиги, еще не всегда и 
не везде были видеокамеры 
на стадионах, и скандалов бы-
ло гораздо меньше. Судьи счи-
тались уважаемыми людьми, и 
отношение к ним было совер-
шенно почтительное. Затем, с 
появлением видеокамер, на-
чалась настоящая слежка на 
поле за действиями арбитров. 
После матчей идут разборки 
моментов чуть ли не с линей-
кой в руках. Поэтому с каждым 
годом судить молодым арби-
трам становится сложнее. Они 
не выдерживают этого пресса, 
плохо держат удар – и допуска-
ют очередные необязательные 
ошибки. 

Когда в 1998 году в россий-
ском футболе произошла оче-
редная реформа с омоложени-
ем судейской коллегии (с 45 до 
42 лет), то алтайская постра-
дала более всех из сибирских. 
В одночасье закончили судить 
в первом и во втором дивизи-
онах наши самые авторитет-
ные и опытные судьи Алек-
сандр Меньчиков, Сергей Лео-
нов, Валерий Лямкин и Равиль 
Галиахметов. Наша алтайская 
коллегия судей за Уралом счи-
талась одной из лучших, но 
после таких качественных по-
терь до сих пор не может вос-
становить свою силу. В настоя-
щий момент у нас нет ни одно-
го главного судьи даже во вто-
ром дивизионе, всего один по-
мощник в первом дивизионе 
– Александр Журба, еще не-
сколько – во втором. Но и вре-
мя другое: раньше команд бы-
ло много, матчей набиралось 
у судьи до 20 за сезон, а сей-
час во втором дивизионе всего 
три игры в туре. А это значит, 
что на каждого арбитра в ме-
сяц приходятся одна-две игры. 
Это очень мало, чтобы выра-
сти в авторитетного судью да-
же на уровне второго дивизи-
она.

(Окончание на 8-й стр.)
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СУДЕЙСКИЙ КОРПУС

(Окончание. Начало на 
7-й стр.)

– Может быть, наши судьи 
слабее, чем в соседних реги-
онах?

– Такие же, как и по всей Рос-
сии. Просто у нас на Алтае гоно-
рары у судей гораздо ниже. Ну 
что для молодого человека сей-
час 300 рублей за игру? Поэтому 
и не идут в судейство. Остают-
ся, как и во все времена, самые 
преданные своему делу люди. 
Я начинал с юношеских турни-
ров первенства РСФСР «Осень 
– весна», где играли команды 
в двух возрастных группах при 
командах мастеров, а также су-
дил многие полуфинальные и 
финальные соревнования юно-
шей: Сочи, Кропоткин, Тула, Че-
лябинск, Свердловск, Тюмень, 
Владивосток. Главным судьей 
этих соревнований был москвич 
Борис Липшиц. Он и рекомендо-
вал мне серьезнее заняться су-
действом, объяснив все перспек-
тивы. У меня как раз появилась 
настольная книга – «Практикум 
футбольного арбитра» Латыше-
ва, и я везде брал ее с собой, чи-
тал, искал в ней интересующие 
меня игровые моменты. Эта кни-
га была для меня главным совет-
чиком в моем судейском деле. 
Конечно, при случае я всегда об-
ращался за помощью к Подоль-
ко как действующему инспекто-
ру первого дивизиона. Он всег-
да был в курсе всех изменений 
в правилах игры, доходчиво все 
объяснял, приводил примеры из 
своей практики. Советовал, как 
нужно вести себя в том или ином 
моменте.

В 1992 году, когда развалился 
Союз и остались только россий-
ские команды и судьи, появились 
вакансии, и я стал судить матчи 
команд второй лиги помощни-
ком. Понятно, что это уже другой 
уровень футбола. Другие ощу-
щения, когда на стадионе 10-15 
тысяч болельщиков. Тогда ведь 
очень хорошо ходили на футбол 
в крупных городах, таких как Вла-
дивосток, Хабаровск, Омск, Но-
восибирск, Чита, Барнаул, Тю-
мень. Там и команды были силь-
ными, выходили в первую лигу. И 
я считаю, что все, что произошло 
со мной, было закономерно: пре-
жде чем попасть во вторую лигу, 
нужно 5-6 лет посудить юноше-
ские соревнования и КФК. Посто-
янно быть на виду, целенаправ-
ленно готовиться к судейству на 
более высоком уровне. Логично, 
что, поработав на матчах команд 
второй лиги шесть лет помощни-
ком, с 1998 года я стал судить 
главным судьей во втором диви-
зионе и помощником в первом.

– Что для вас самое глав-
ное в матче?

– Контроль над игрой. Из-
вестный советский арбитр Алек-
сей Николаевич Спирин на сбо-
рах нас наставлял: «Найдите во 
время игры контакт с лидерами 
команд. Чем быстрее вы это сде-
лаете, тем легче будет вести игру 
в дальнейшем». И не во всех клу-
бах этими лидерами являются 
капитаны команд. Зачастую су-
дье приходится вступать в диа-
логи с неформальными лидера-
ми, которые, чего скрывать, пыта-
ются руководить не только игрой, 
но и судьями.

– Может ли успешно спра-
виться с такими игроками мо-
лодой арбитр?

– Обязан, но зачастую у не-
го это не получается из-за не-
хватки опыта. А причина одна – 
он еще не окреп для этого, а его 
уже сунули в самое пекло. Тут у 
мэтров футбола – инспекторов – 
не всегда сердце выдерживает: 
достаточно вспомнить внезап-
ные кончины иркутянина Генна-

дия Белошапкина в день матча 
в Омске и томича Арифа Абасо-
ва на трибуне в Находке. Что уж 
говорить о совсем неопытных. А 
тут еще и сами тренеры масла в 
огонь подливают. Можно вспом-
нить, как в той же Находке тре-
неры садились на трибуну и во 
время матча фиксировали у се-
бя в блокнотах поминутно все 
спорные моменты, чтобы затем 
их просматривать, где судья, по 
их мнению, ошибся. Не ошиб-
ки своих футболистов, которые 
через раз мяч останавливают, а 
судейские. Вот ведь к чему мы 
пришли. И после каждой игры 
разборки, просмотры, пишут жа-
лобы. Некогда стало футболом 
заниматься. Главным виновни-
ком во всех поражениях трене-
ры и футболисты видят не се-
бя, а только судей. Журналисты 
дописались до того про россий-
ских судей, что они посторонние 
люди и судить не умеют, толь-
ко взятки берут. Поэтому наших 
арбитров долгое время (12 лет) 
вообще на крупные футбольные 
соревнования – чемпионаты ми-
ра и Европы, еврокубки – не при-
глашали!

– А что, на самом деле на-
ши судьи  намного слабее ино-
странцев? Я видел, как в фи-
нальном матче Лиги чемпио-
нов судья поставил пенальти 
в ворота «Реала», когда напа-
дающий «Атлетико» сбил за-
щитника «Реала» в его штраф-
ной площади! А в финале Лиги 
Европы мяч трижды попадал 
в руки игроков «Севильи» в 
их штрафной, и ни разу швед-
ский судья Эрикссон не назна-
чил пенальти. А после матча 
тренер проигравшего «Ливер-
пуля» немец Клопп подошел к 
судье и напомнил ему об этих 
эпизодах игры, и они мило 
расстались… Во всяком слу-
чае, подали друг другу руки.

– У нас бы эти эпизоды кру-
тили по телевизору каждый день, 
пригласили бы в студию специа-
листов – бывших арбитров, и об-
суждали бы эти эпизоды как глав-
ные, а не безобразную игру фут-
болистов. На Западе у игроков и 
тренеров другой менталитет: они 
никогда не будут кидаться на по-
ле на судей, которые так же оши-
баются, как и наши. Ошибки слу-
чаются у всех судей. И не только 
во время игр, когда нужно успе-
вать за футболистами, играю-
щими на предельных скоростях. 
Бывает, что ошибаются и после 
игры.

Рубцовск играет с барнауль-
ским «Полимером». Серия по-
слематчевых пенальти. Послед-
ний решающий удар рубцовчан. 
Мяч от руки полимеровского вра-
таря попадает в штангу… и судья 
разводит руки в стороны. «Поли-
мер» ликует. Но мяч отскакивает 
от штанги, катится по линии во-
рот, и все-таки закатывается в 
них… Гол? Конечно, гол! Но по-
лимеровцы уже окружили судью, 
пытаются доказать, что он уже 
жестом показал, что удар завер-
шен. Скандал на ровном месте, 
из ничего. Хотя все прекрасно по-
нимают, что гол должен быть за-
считан! И судья признает свою 
ошибку, что поторопился с окон-
чанием момента. Дождись он его 
завершения, и никаких претензий 
к нему бы не было. Гол все-таки 
был справедливо засчитан.

Другой матч. Бийчане играют 
с барнаульской командой «Пив-
завод» на Суперкубок. У завод-
чан во время игры за фол по-
следней надежды удаляется с 
поля игрок, а матч заканчива-
ется вничью. Назначается се-
рия послематчевых пенальти. 
Казалось бы, чего проще, фик-
сируй правильно голы, ведь са-
мое трудное уже позади. Но су-

дьи забывают уравнять составы 
команд, и когда у бийчан еще бил 
полевой игрок, у пивзаводовцев к 
«точке» должен был идти остав-
шийся вратарь. Опять скандал 
на ровном месте. А нужно-то бы-
ло оставить по десять игроков в 
каждой команде.

– Бывает, что ошибаются 
не только судьи, но и инспек-
торы?

– Со мной случай произошел 
показательный. Я судил матч 
команд «Арагац» и ВРЗ, назна-
чил пенальти в ворота ВРЗ. Аб-
солютно без вопросов. Выпол-
няя пенальти, игрок «Арагаца» 
сделал ложный замах на мяч, 
вратарь упал в один угол ворот, 
а мяч – через паузу – был на-
правлен в другой. Я гол отменил, 
показал игроку, нарушавшему 
правила игры, желтую карточку 
и попросил его удар повторить. 
Пенальти был реализован, и гол 
засчитан – 2:2. После игры в су-
дейскую вошел инспектор мат-
ча Подолько, перевернул прото-
кол игры, и поставил мне двойку, 
сказав, что я допустил результа-
тивную ошибку: «Нужно было не 
перебивать пенальти, а назна-
чить с 11-метровой отметки сво-
бодный удар в сторону ворот на-
рушителя!» – сказал инспектор. 
Я не согласился: «Нет такого в 
правилах игры! И я вам это дока-
жу!». Подолько аж побагровел. Я 
только позднее узнал, что он по 
этому моменту консультировал-
ся по телефону у своих друзей-
инспекторов. Половина из них 
сразу «ушла в ступор» и не зна-
ла правильного ответа, и только 
москвич Спирин и омич Кузне-
цов подтвердили ему правиль-
ность моего решения. Через не-
сколько дней Подолько изви-
нился и отменил двойку. Дело в 
том, что мы такой случай разби-
рали перед сезоном на сборах 
в Сочи, и я хорошо знал реше-
ние. Поэтому в своей правоте 
даже не сомневался. Это я к то-
му, что если мы все будем твер-
до знать правила игры, то никто 
нас не запутает и никто не пере-
убедит, как это случилось с По-
долько, послушавшим чей-то со-
вет из своего окружения. 

Плюс логика 
игры

– Не только обычные фут-
больные болельщики, но и 
многие футболисты не знают, 

что такое восемнадцатое пра-
вило, на которое нередко ссы-
лаются опытные арбитры. 

– Да, их семнадцать, а во-
семнадцатое, которого в пра-
вилах нет, мы, судьи, называем 
между собой «масло в голове». 
Применяя его в особо сложных 
игровых моментах, всегда мож-
но выйти из любого положения.

– Вот просто анекдотиче-
ский пример из минувшего се-
зона, когда барнаульское «Ди-
намо» практиковало в домаш-
них матчах такое стандартное 
положение, как угловой удар – 
правило 17…

– Я видел, как почти вся ди-
намовская команда прибегала в 
площадь ворот гостей и на ли-
нии ворот окружала вратаря, 
чтобы при подаче углового уда-
ра он не сумел добраться до 
мяча. Таким образом даже был 
забит гол! И что интересно, ни-
кто из судей ни разу не остано-
вил игру после подачи углового, 
не успокоил мечущегося врата-
ря: «Как только вы попытаетесь 
сделать выход на мяч и овла-
деть им, я буду останавливать 
игру!». Ведь это элементарная 
блокировка вратаря – наруше-
ние 13-го правила: если блоки-
руют – свободный удар, если 
толкают или держат – штраф-
ной! А знаете, почему не сви-
стят? Правил игры не знают! Ка-
кое уж тут 18-е правило!

– Тот же «принцип преиму-
щества». Бывает ведь, что тре-
нер команды кричит со ска-
мейки, что его игрока сбили, 
а мяч остался у его команды, 
и назревает голевая атака, мо-
жет быть гол!

– Ну, это уже высшая матема-
тика футбола, высший арбитраж, 
если судья умеет читать игру и не 
останавливает ее, а ждет логиче-
ского завершения: ведь дать кар-
точку можно и в остановке игры, 
если она потребуется. Немед-
ленно нужно останавливать игру, 
когда игрок получает удар в го-
лову и падает. Очень страшные 
могут быть последствия от уда-
ра локтем – вплоть до перелома 
лицевой кости.

– Но вот есть футболисты, 
которые при ведении мяча 
размахивают локтями, что к 
ним трудно подобраться, не 
получив удар локтем в корпус. 
Они утверждают, что это борь-
ба! Но борьба – это другой вид 
спорта.

– Это хамство! Попробуй-
те себя так вести в обществен-
ном транспорте, пробираясь к 
выходу. Уверен, что кто-нибудь 
не выдержит и ответит того ху-
же – не локтем, а кулаком! У нас 
некоторые судьи просто боятся 
брать на себя ответственность 
в таких случаях и останавли-
вать игру, потому что не знают 
правил игры. Все эти локти – 
это борьба не за мяч, а за про-
странство – чтобы никто не по-
дошел. Сам «принцип преиму-
щества» не является правилом, 
это скорее опыт, хорошее пони-
мание сути игры, и к 18-му пра-
вилу подходит как нельзя луч-
ше. В игре равных команд его 
применение может играть глав-
ную роль, на пользу атакующе-
го футбола.

– Очень много споров вы-
зывает всегда выполнение 
подката. Каково его правиль-
ное техническое исполнение?

– Для судейства это очень 
сложный технический прием. 
Многие молодые судьи тракту-
ют его так: попал ногами в мяч – 
игра продолжается, в ногу – сви-
сток. Забывают о том, что это 
очень травмоопасный техниче-
ский прием, где бывают не толь-
ко ссадины и гематомы, но и пе-
реломы. Подкат считается пра-
вильным, если выполняющий 
его игрок касается поля тремя 
частями тела: одной рукой, бе-
дром той ноги, которая выби-
вает мяч, и стопой этой же но-
ги. Причем идти она должна па-
раллельно газону и точно в мяч. 
Все эти разбеги по 10-15 метров 
и прыжки двумя ногами на мяч, 
когда владеющему зачастую 
просто приходится шарахаться 
в сторону от мяча, чтобы не ото-
рвали ногу, – элементарный бан-
дитизм. Особенно опасны прыж-
ки сзади. Травмы бывают страш-
ными – переломы, разрывы свя-
зок коленного сустава, ахилло-
ва сухожилия, когда игрок ста-
новится инвалидом. Такие при-
емы выполняются не только с 
целью отбора мяча, а чаще как 
средство запугивания технично-
го, опасного игрока.

Все это оружие – против фут-
бола. И если судья боится при-
струнить нарушителей желтой 
карточкой, а то и прямой крас-
ной, если нарушение идет с це-
лью нанести владеющему мя-
чом травму, то обычно игра у та-
кого судьи выходит из-под кон-
троля: значит, и другим игро-
кам можно прыгать на мяч! Со-
вершил прыжок на мяч – полу-
чи замечание и свободный удар. 
Есть при этом контакт в ногу – 
штрафной удар и предупрежде-
ние. Умышленно прыгнул дву-
мя ногами: одна нога попала в 
мяч, а другая – в ногу соперни-
ку – штрафной удар и красная 
карточка (удаление). И все ведь 
это знают, но многие боятся по-
казывать карточки. Да, трене-
ры и футболисты вмешивают-
ся в судейство, кричат, давят ав-
торитетом, но не надо забывать, 
что все они играют в футбол за 
деньги, и отстаивают свои кров-
ные любыми способами. Но ес-
ли судья боится выполнять свою 
работу, за которую ему тоже пла-
тят, то это – не его профессия. 
Чего скрывать, многие не выдер-
живают этого нажима со сторо-
ны игроков и тренеров и броса-
ют судейство при первых же на-
ездах. Судейство требует нема-
лого мужества и стойкости при 
вынесении решений. Судья на-
ходится постоянно в стрессовом 
состоянии и со временем приоб-
ретает профессиональные забо-
левания. Это только со стороны 
кажется, что он бегает по зеле-
ной лужайке на свежем возду-
хе, иногда свистит, а ему еще и 
деньги платят.

Главное –
не мешать 

– Как вы относитесь к су-
дьям-ветеранам, продолжаю-
щим свою связь с футболом?

– С уважением: все мы со 
временем тоже состаримся, и об 
этом нельзя забывать. Ветераны, 
как правило, очень хорошо раз-
бираются в нюансах игры. Они 
накопили колоссальный опыт ар-
битража, попадали в самые раз-
ные игровые ситуации и знают, 
что может произойти в том или 
ином случае. В 2014 году во вто-
рой группе на первенство города 
у нас даже была бригада судей 
из ветеранов, и они нас не подве-
ли, отсудили все игры без серьез-
ных замечаний. Все трое в брига-
де ветеранов были судьями ре-
спубликанской категории, суди-
ли еще матчи первенства СССР. 
Старшему из них – Александру 
Федотову был уже 71 год, Ва-
лерию Рогожкину – 69, Валерию 
Лямкину – 60. Эту бригаду в шут-
ку называли «груз 200», по сум-
ме лет. Но у них был громадный 
опыт, авторитет, и поэтому все 
матчи они завершали очень до-
стойно и спокойно. Это был при-
мер молодым арбитрам. Так что 
своих людей мы не бросаем и на 
таблетки заработать даем.

– Что думаете по поводу 
реплик телекомментаторов в 
адрес судей во время транс-
ляций?

– Выключаю звук без сожа-
ления: в правилах игры они не 
разбираются и тиражируют на 
всю страну свою некомпетент-
ность. Правда, есть телевизион-
ная программа на НТВ+ под на-
званием «Свисток», где ведется 
полный разбор судейских ошибок 
каждого футбольного тура специ-
алистами, арбитрами ФИФА. Но 
и то, бывает, их мнения по од-
ному и тому же моменту расхо-
дятся. Судейство – это настоль-
ко тонкая специализация, что 
со стороны всем кажется очень 
простым делом, ведь все вид-
но и понятно. Но это только си-
дя перед телевизором в домаш-
них тапочках. Все сразу меняет-
ся, как только сам выходишь на 
поле. У каждого арбитра быва-
ют запоминающиеся матчи, но 
помнятся почему-то больше все-
го неудачные. А начинаются они 
не всегда по вашей вине: помощ-
ник не доехал, и срочно постави-
ли на игру незнакомого местно-
го, а он пропустил положение вне 
игры, махнул флагом не в ту сто-
рону, назначил угловой, которого 
не было… И все – пошло-поеха-
ло. А мелочей в футболе не бы-
вает, все важно. Как ехал на игру, 
куда приехал, какое настроение, 
самочувствие, кто работает ас-
систентом. Чтобы отсудить хоро-
шо игру, мало отлично знать пра-
вила игры и применять их. Это 
только на первый взгляд кажет-
ся, что футбол – игра простая, 
играют ногами. На самом же де-
ле в основном-то играют голо-
вой. И судья об этом всегда дол-
жен помнить, а в случае чего при-
менять 18-е правило.

– Евгений Владимирович, 
что для вас в лучшие годы су-
действа было главной похва-
лой со стороны тренеров?

– Когда они говорили, что их 
команды спокойно себя чувству-
ют при моем судействе на выез-
де: «Мы знаем, что ты не спосо-
бен ничего придумывать, и поэ-
тому хотя бы одно очко на вы-
езде мы всегда способны взять. 
Знаем, что мешать игре ты не бу-
дешь».

– Как старший товарищ пол-
ностью под этим подписыва-
юсь.

Валерий ЛЯМКИН.
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